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Los cambios de hábitos
que trajo consigo 

Medidas de autocuidado como el 
uso de mascarilla, lavado de ma-
nos frecuente y distanciamiento 
social, así como nuevas formas de 
trabajo y estudio con énfasis en el 
uso de la tecnología, son algunas 
de las nuevas formas a las que la 
sociedad se ha debido adaptar.

E l 17 de noviembre de 2019 en China se habría 
enfermado la primera persona de coronavirus 
(COVID-19) en el mundo, no obstante, fue re-

cién a fines de diciembre que los hospitales del país 
asiático confirmaron que se trataba de una nueva en-
fermedad, informando, en enero de 2020, del brote del 
virus en la ciudad de Wuhan.

Los contagios se expandieron por el mundo y el 3 de 
marzo se confirmó el primer caso en Chile. Ya para 
el 1 1 de ese mismo mes la Organización Mundial de 
la Salud (OMS) declaró al Covid-19 como pandemia, 
aumentando progresivamente el contagio a escala pla-
netaria.

Más de un año pasó desde ese primer caso y el mundo 
debió adaptarse a nuevas formas de hacer las cosas 
para prevenir la enfermedad y reducir la propagación 
del virus, desde algo tan simple como mantener la dis-
tancia social, el uso de mascarilla y el frecuente lavado 
de manos, hasta vivir en confinamiento y las nuevas 
modalidades de estudio y trabajo, donde el uso de la 
tecnología fue fundamental. 

Nuevos hábitos que l legaron para quedarse y que 
aún están en proceso de adquisición por parte de 
la población nacional, ajustándolos y perfeccionán-
dolos continuamente.

Para la epidemióloga y doctora en Salud Pública Pao-
la Salas, uno de los cambios más importantes que se 
desarrollaron fueron los hábitos de higiene como el 
lavado frecuente de manos y la desinfección de super-
ficies, así como también las medidas de autocuidado 
como el uso de mascarilla y el distanciamiento social.

 “Nosotros no teníamos ninguno de estos hábitos 
que hemos desarrollado”, explicó la epidemióloga 
agregando que muchas de las nuevas conductas “sí 
se uti l izaban en el mundo desarrollado, en Europa, 
en China y Estados Unidos, donde la gente se salu-
da manteniendo la distancia y se ponen la mascari-
l la cuando adquieren un resfriado”.

Salas sostuvo que “en Chile esto no estaba establecido”,  por lo 
que la adquisición de estos nuevos hábitos ha sido un proceso 
lento. “Siempre el adquirir hábitos es un proceso lento, primero 
tienes que lograr conocimiento en la población, cuando está la 
base recién viene la incorporación de este al quehacer”.

En ese sentido, señala la doctora, “algunos chilenos aún 
están en la etapa del conocimiento, dándose cuenta que 
si se lava las manos por más de 40 segundos previene 
el coronavirus, que el que usa mascarilla y se mantiene 
a más de dos metros de distancia previene el contagio”.

DISMINUCIÓN DE OTRAS ENFERMEDADES

El cambio de prácticas, además de contribuir al autocuidado 
y la reducción de los contagios de Covid-19 produjo una dis-
minución de otro tipo de enfermedades respiratorias, espe-
cialmente en los niños. “El cierre de las escuelas influyó, casi 
no hubo casos de influenza en niños, lo mismo sucede con 
enfermedades como el adenovirus, el rotavirus, que eran en-
fermedades que atacaban mucho a la población en invierno, y 
esos virus no circularon”, puntualizó Salas, añadiendo que estas 
nuevas costumbres  deberían permanecer en el tiempo, ”todo 
lo relacionado con la higiene de manos previene cualquier tipo 
de enfermedad infecciosa, lo mismo sucede con la higiene res-
piratoria, el uso de la mascarilla y el distanciamiento físico”.

Viviana Romero, Directora del Centro Psicoeducar para la 
inclusión y Psicóloga de la Universidad de La Serena, señaló, 
en tanto, que “este año se aprendió a pensar en que nues-
tras acciones afectan o pueden afectar a otros, ya que al 
no cuidarnos podemos poner en riesgo la salud de nuestras 
familias o entorno cercano y  nuestra propia salud”.

En ese sentido “no podemos bajar la guardia, debemos se-
guir cuidándonos al interior de nuestras familias y con nuestro 
entorno cercano. La sociedad está más informada, pero de-
bemos seguir reforzando los cuidados y fiscalizaciones, dado 
que si bien se entiende que por determinadas circunstancias 
las personas deben salir a trabajar, hacer trámites o comprar, 
las autoridades deberían resguardar aspectos como la dis-
tancia física que muchas veces no se respeta. Debemos se-
guir educándonos y manteniendo un reforzamiento constante 
de las medidas para el cuidado”, recalcó la psicóloga.

NECESIDAD DE DIGITALIZACIÓN

Otros de los cambios importantes que la población en-
frentó debido a la crisis sanitaria fue la implementación 
de teletrabajo y estudio a distancia, modalidades esta-
blecidas a causa del confinamiento.

Para Viviana Romero esto significó que muchas familias de-
bieron cambiar sustancialmente sus rutinas “el trabajo y estu-
dio frente al computador hizo que los grupos familiares per-
manecieran y convivieran más horas en sus hogares”.

La profesional estimó que a futuro “la educación no será la 
misma, dado que en sus diferentes niveles de escolaridad, 
tanto profesores, profesionales de la educación, docentes 
o académicos, han tenido que enfrentar las herramientas 
tecnológicas y esto llevó al desafío de cómo generar me-
todologías y evaluaciones, que fueran más pertinentes a 
este contexto, dado que no podíamos pretender seguir 
haciendo lo mismo que en el contexto presencial”.

Es por ello que “las tecnologías y las nuevas metodologías tan-
to para el trabajo como para los estudios, llegaron para quedar-
se, pero esto trae nuevos desafíos”, explicó Romero, agregando 
que “el acceso y el uso de la información son competencias 
que se deben seguir trabajando. Además las tecnologías, traen 
consigo el desafío de considerar la diversidad de estudiantes 
o trabajadores, dado que no podemos pensar en una forma 
estándar de hacer las clases o de realizar el trabajo”.

“Siempre el adquirir hábitos es 
un proceso lento, primero tie-
nes que lograr conocimiento 
en la población, cuando está la 
base recién viene la incorpora-
ción de éste al quehacer”, 

Paola Salas, epidemióloga.

VIVIR EN MODO COVID

la pandemia

El uso de mascarilla y el distanciamiento social son parte de los nuevos hábitos en tiempos de crisis sanitaria.
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En el actual contexto económico marcado por la 
pandemia, el sector minero ha surgido como un 
importante sostén para la actividad económica 
regional y nacional. Por ello, para este próximo 
año, que ya está a punto de comenzar, la urgen-
cia estará en apurar aquellas iniciativas que 
hoy siguen en carpeta y con ello, aportar en la 
creación de empleos para la región. 

“Estamos ejecutando todos los esfuerzos en que esa reactivación ocurra, que se concrete, 
realizando todas las coordinaciones dentro de la administración pública para que la tramitación 
de los permisos sectoriales y ambientales se realicen de la manera más ágil posible”, 

Iván Cheuquelaf, subsecretario de Minería.

Una de las pocas noticias positivas en el ám-
bito de la economía durante este año 2020, 
fue sin duda el desempeño de la minería, es-
pecialmente en la Región de Coquimbo. 

La mantención de sus operaciones, la baja tasa 
de contagios que presentó durante el año, y re-
matando estos últimos meses con un alza impor-
tante del valor del precio del cobre –superando 
los 3,5 dólares la libra – gracias a la recuperación 
del mercado asiático fundamentalmente, sin duda 
le dio un protagonismo excepcional a la actividad 
y a su vez, le permite proyectar un auspicioso año 
2021 en cuanto a resultados. 

En este punto, cabe recordar que la mine-
ría aporta un 26,3% del PIB de la Región de 
Coquimbo (2017), siendo además, el rubro 
productivo que más aporta en el volumen de 
envíos al exterior, alcanzando el 87% de las ex-
portaciones totales, según el último Boletín de 
Exportaciones del INE de octubre. 

Además, de la minería dependen a nivel local, 
casi 30 mil personas -15 mil directamente en la 
región- un número que incluso, podría crecer de 
aquí a un año si se cumplen algunas condiciones. 

REACTIVACIÓN

En efecto, en este punto se ubica quizás, el que será el 
mayor desafío que deberá enfrentar el sector minero este 
próximo año, como es la reanudación de muchos proyec-
tos que hoy se hayan paralizados. 

Según un estudio realizado por la Comisión Chilena del Cobre, 
Cochilco, para el periodo 2020-2029, existían hasta octubre 
de este año en la Región de Coquimbo, un total de 6 grandes 
iniciativas mineras, siendo el proyecto minero-portuario Do-
minga, el que lidera el monto total a invertir con más de 2.500 
millones de dólares de inversión. 

Según Cochilco, estas inversiones suponen un total de 
5.612 millones de dólares proyectados para toda esta dé-
cada en la región, entre las que se agregan la ampliación 
de Mina Los Pelambres Fase I, El Espino, la ampliación 
de Mina Los Pelambres Fase II, Arqueros y la continuidad 
operacional de Carmen de Andacollo.

Con los precios del metal rojo al alza, este factor se transforma en una 
variable importante al momento de impulsar su puesta en marcha, 
aunque como se decía anteriormente, el obstáculo principal que de-
berán enfrentar los inversores será destrabar los numerosos proyec-
tos extractivos que hoy siguen en carpeta, algunos con sus trámites 
medioambientales aprobados, pero aún sin autorización, retrasando la 
recuperación económica y con ello, la creación de empleos.

El subsecretario de Minería, Iván Cheuquelaf, aseguró que se están 
ejecutando “todos los esfuerzos en que esa reactivación ocurra, que 
se concrete, realizando todas las coordinaciones dentro de la admi-
nistración pública para que la tramitación de los permisos sectoriales 
y ambientales se realicen de la manera más ágil posible, cuidando 
obviamente el cumplimiento estricto de la normativa ambiental y sec-
torial que rige a esta industria”. 

Para la autoridad, la demora en algunos proyectos se explica por “de-
ficiencias” en la coordinación de los servicios públicos en su función 
evaluadora. “A veces las opiniones técnicas de un servicio difieren de 
otro servicio (…) pero existe la posibilidad de aunar criterios y agilizar 
de esa forma estos proyectos”, indicó.

Destrabar proyectos pendientes:  
Pensando en el repunte de la economía  

el desafío de la minería en 2021



FUE UN AÑO DIFÍCIL, PERO 
SUPIMOS SALIR ADELANTE A 
PESAR DE LA ADVERSIDAD, 
NOS PREPARAMOS PARA UN 
2021 CARGADO DE PROYECTOS 
Y MUCHO TRABAJO.

RECIBAN UN FUERTE ABRAZO 
TODOS LOS VECINOS DE LA 
REGIÓN DE COQUIMBO.

DE SU DIPUTADO

JUAN MANUEL 
FUENZALIDA
#HACELAPEGA

D I P U T A D O

JUAN MANUEL
FUENZALIDA

juanManuelFuenzalidaCobo

@fuenzalidacobo

@jmfuenzalida

ESPECIAL FIN DE AÑO 20204

Turismo, minería y agricultura son tres de las principa-
les actividades económicas de la Región de Coquimbo, 
áreas que el venidero año jugarán un rol clave en el re-
punte de la economía y el empleo en la zona. 

REACTIVACIÓN DE LA ECONOMÍA

Las medidas de confinamiento adop-
tadas durante el 2020 para disminuir 
los contagios del Covid-19 generaron 

que la economía de la Región de Coquimbo 
se resintiera. El desempleo aumentó llegan-
do al 16,1% en el trimestre móvil mayo-julio 
y actividades económicas como el turismo 
y el comercio, las áreas más golpeadas, de-
bieron crear estrategias para subsistir en 
medio de cuarentenas, toque de queda y 
limitaciones de desplazamiento.

Si bien el 2020 termina con mejores condi-
ciones, con gran parte de las ciudades en 
fase 3 o 4 y con una tasa de desempleo del 
13,2% en el trimestre móvil agosto-octubre, 
la posibilidad de una segunda ola del virus 
en el año 2021 inquieta a los diversos secto-
res productivos. Sin embargo, la llegada de 
la vacuna abre una luz de esperanza. 

Considerando este panorama es que los 
diferentes rubros económicos se están pre-
parando para aprovechar de la mejor forma 
las potencialidades de la Región de Co-
quimbo y así repuntar el año que se avecina. 

Para Marcelo Olivares, economista y aca-
démico de la Escuela de Ciencias Empre-
sariales de la UCN, “un tipo de cambio aún 
bastante alto que beneficia al sector agrí-
cola y genera mejores perspectivas de pre-
cios de los commodities, en particular del 
cobre”,  serían parte de las ventajas que el 
2021 traería para la zona. 

Por otro lado, el rubro turístico y comercial, 
“en la medida que se levanten la restriccio-
nes” se podrán “potenciar y sacar a relucir 
los productos y atributos turísticos de la re-
gión, lo que se traduciría en un mayor inte-

rés por turismo de intereses especiales y 
alternativas cercanas a Santiago”, expresó 
Olivares.

EL COBRE AL ALZA PONIENDO EL 
HOMBRO

2020 termina con un precio del cobre ele-
vado, esto significa mayores ingresos para 
los pequeños, medianos y grandes mine-
ros de la Región de Coquimbo y un futu-
ro auspicioso. Si bien durante la pandemia 
las empresas debieron adoptar medidas 
sanitarias, la producción del metal rojo no 
se vio mayormente afectada. 

Así lo aseguró Roberto Vega, secretario 
regional ministerial de minería, quien des-
tacó que se trata “del sector que mejor ha 
logrado sortear esta crisis sanitaria”, ex-
plicando que pese a que a principios de 
año hubo algunas dificultades como “la  
guerra comercial entre China y Estados 
Unidos, que tenía el precio del dólar muy 
alto y un precio del cobre tendiendo a la 
baja, la minería a nivel regional no paró”.

“La gran  minería aumentó sus tasas 
de entrega, también lo hizo la pequeña, 
como nos señalan los informes de ENA-
MI (Empresa Nacional de Minería), por lo 
tanto, fuimos un sector que le pusimos 
el hombro a la pandemia, logramos salir 
adelante con una muy baja tasa de con-
tagio”, puntualizó Vega.

Sobre las proyecciones 2021 de la minería 
en la región, el seremi sostuvo que existen 
proyectos mineros que generarían más 
de mil empleos. “La minería va a mante-
ner constantemente su actividad, aumen-
tando las tasas de contratación. Nuestro 
sueño es abrir más proyectos para ge-
nerar empleos adicionales, la ampliación 
de mina Los Pelambres y el proyecto 
Arqueros significarían alrededor de 1.600 
empleos más y esperamos sean para per-
sonas de la zona”.

POTENCIA ALIMENTARIA, INVER-
SIÓN Y MÁS EMPLEO

Otro de los sectores importantes para la 
economía regional es la agricultura, que 
para el 2021 viene con una fuerte inver-
sión pública. Al respecto, el seremi de 
la cartera, Rodrigo Órdenes, detalló que 
“nosotros como Ministerio de Agricultu-
ra estamos destinando a la reactivación 
económica de la Región de Coquimbo 
más de 18 millones de dólares, que son 

distribuidos principalmente a través de la 
Comisión Nacional de Riego (CNR) e  Ins-
tituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP), 
especialmente en obras que van dirigidas a 
asegurar la eficiencia y administración del 
recurso hídrico”.

Y es que, además de la pandemia, la 
agricultura suma otras dificultades, 
como la sequía, “es por ello que las in-
versiones están focalizadas principal-
mente para el revestimiento de canales,  
construcción de estanques e incorpo-
ración de tecnología como telemetría y  
sensores”, explicó la autoridad. 

Órdenes indicó que la idea es que “la 
actividad agrícola regional pueda se-
guir produciendo, asegurando también 
la contratación de mano de obra, y ser 
un motor de crecimiento económico para 
la región, también cumplir con nuestros 
contratos internacionales y asegurar el 
alimento para nuestros compatriotas”.

María Inés Figari, presidenta de la Sociedad 
Agrícola del Norte (SAN), sostuvo que la 
agricultura es un motor esencial para la re-
gión de Coquimbo y como país, porque está 
categorizada como una actividad primaria. 
“Gracias a este rubro tenemos la oportuni-
dad de contar con alimento diario donde nos 
destacamos por tener uva de mesa, cítricos 
cuyo 70% de las exportaciones son desde 
nuestra zona, además tenemos una gama 
importante para producción hortalicera que 
abastece a todo el mercado nacional, por 
ello, somos una región estratégica,  a pe-
sar de que estamos a la puerta del desierto; 
somos una de las regiones que ha generado 
una mayor infraestructura hídrica en riego 
tecnificado, distribución de agua y acumu-
lación intrapredial y aquello favorece seguir 
trabajando en la agricultura a pesar de la se-
quía, heladas y la incertidumbre económica”.

En tanto, agregan desde el gremio, que la 
agricultura no sólo entrega seguridad ali-
mentaria, sino que además dinamismo en 
comunas rurales dedicadas al cultivo de 
frutas y verduras. También se destaca que 
en la conurbación existen sectores donde 
se desarrolla la agricultura en forma per-
manente, “un rubro que está en el segundo 
lugar de empleabilidad y eso hace que, al 
decaer alguna otra área de la economía, 
ésta sostiene, por lo que genera dinamis-
mo económico y generación de empleos”, 
valoró  la Secretaria Ejecutiva de la SAN, 
Daniela Norambuena.

Potenciar y sacar a relucir los productos y atributos turísticos de la Región permitiría un repunte de la economía.

LAS POTENCIALIDADES 
de la Región de Coquimbo 
para repuntar el próximo año



Este 2020 nos conectamos desde los territorios, 
invitando a distintos actores a conversar a través 
de nuestro ciclo “Diálogos que Inspiran”, destacan-
do a la sostenibilidad como factor esencial de los 
encuentros.
Junto a Diario El Día, contamos historias de trans-
formación, gracias a los proyectos concretados en 
Altovalsol y a los fondos concursables para comu-
nidades, entregados por ISA INTERCHILE, que 

permitieron a la comunidad de Majada Blanca, 
cumplir el sueño de contar con agua potable por 
primera vez. Gracias a estos fondos, más de 20 
comunidades de la región podrán desarrollar sus 
proyectos.
Nos encontramos además con la naturaleza y 
realizamos el compromiso de protegerla, y de 
mantener las especies nativas que hacen únicos 
los territorios de nuestro norte, y todo esto gracias 

a la articulación con INIA INTIHUASI. 
Este 2021 seguiremos contando historias, de las 
que conectan con energía y nos hacen desear un 
futuro mejor para todos. Porque cuando conecta-
mos un punto con otro, más que líneas de transmi-
sión, conectamos vivencias. 

BIENVENIDO 2021

ESPECIAL FIN DE AÑO 2020 5

Por último, Figari señaló que el mayor desafío para la 
agricultura regional el año que viene es dinamizar el ac-
ceso a financiamiento en diversas materias.  “Hoy nos 
hemos dado cuenta que ante una pandemia se dejan 
en evidencia algunas brechas importantes y desventa-
jas, como las tecnológicas en el sector rural. Tenemos el 
desafío energético y escasez de la mano de obra, ade-
más de la sequía, que vienen a volcarse en la necesidad 
imperante de una política pública que venga a dirigir y 
apoyar a la agricultura regional y eso será un tema en la 
convención constituyente; debe ser un tema de discu-
sión y se debe entender que la agricultura es un rubro 
noble, esencial para todos y para nuestra vida diaria”.

LUGARES PARA VISITAR, CERCA DE LA CAPITAL

Sin lugar a dudas, otra de las potencialidades de la Re-
gión de Coquimbo es su belleza y lugares de interés 
turístico. Si bien durante el 2020 el sector fue uno de 
los más golpeados por las medidas de confinamiento, la 
apertura gradual de las ciudades y la llegada de la va-
cuna posibilitarían una reactivación del turismo, siempre 
y cuando se cumplan los protocolos sanitarios.  

Al respecto, Angélica Funes, directora regional del Ser-
vicio Nacional de Turismo (Sernatur) expresó que “las 
potencialidades ya las tenemos (playas, astroturismo, 
viñas, paseos náuticos, avistamientos de especies, en-

La actividad agrícola es un motor esencial para la Región de Coquimbo.

Durante 2020 la actividad minera ha sido un pilar fundamental para la 
economía regional.

“Para mantener a la región de Coquimbo como uno de los destinos prefe-
ridos por el país este verano, los operadores deben adaptar sus horarios, 
prever los flujos y resguardarse con los protocolos sanitarios necesarios”,

 Angélica Funes, directora regional de Sernatur

tre otras) y para mantener a la región de Coquimbo 
como uno de los destinos preferidos por el país este 
verano, especialmente para nuestros principales visi-
tantes de Santiago, Antofagasta, Atacama, Viña del 
Mar-Valparaíso, los operadores deben adaptar sus 
horarios, prever los flujos y resguardarse con los pro-
tocolos sanitarios necesarios”.

Es por ello que “preparamos en los últimos meses, inclu-
so en fase de cuarentena, a los prestadores de servicios 
turísticos en la incorporación de los protocolos sanitarios. 
Fueron más de 500 empresas capacitadas, instalamos se-
ñaléticas de alto flujo en puntos concurridos -La Higuera, 
Pichidangui, La Serena, Coquimbo, Los Vilos- e incluimos 
cartas con códigos QR en restaurantes, por nombrar al-
gunas medidas”, detalló Funes. 

Y es que la clave de la reactivación del rubro sería la 
responsabilidad, “que tanto los visitantes y los ope-
radores de servicios estén en sintonía de otorgar las 
condiciones de seguridad sanitaria para los pasajeros, 
los prestadores y los trabajadores. Esto es separación 
de mesas, utilización de alcohol gel, registro de tem-
peratura al ingreso, entre otras. Así damos la certeza 
de un destino seguro, siempre evaluando las condi-
ciones sanitarias de la región, que aún no podemos 
predecir si retrocederá o avanzará en una fase del Plan 
Paso a Paso”, puntualizó la directora de Sernatur.



         Seguiremos enfocados en procurar que la respuesta del Estado 
para las urgencias de nuestra región sea oportuna y eficaz. Es 
urgente mayor celeridad en la ejecución de la inversión pública si 
queremos efectivamente lograr la necesaria reactivación económica.
No podemos permitir se sigan aplazando proyectos matrices tan 
importantes como el Túnel de Agua Negra e infraestructura hídrica.
Nuestra región de Coquimbo hoy más que nunca requiere del traba-
jo codo a codo y el esfuerzo de cada uno.

SENADOR JORGE PIZARRO SOTO
ELQUI  LIMARÍ CHOAPA
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Nuevas dinámicas familiares y uso de la tecnología 

un año de crisis
El aumento del desempleo, sumado a las medidas de confina-
miento hizo que muchos se replantearan la forma de desen-
volverse, desde el reencuentro de las familias y el aislamien-
to social, hasta la adaptación a nuevas formas de aprendizaje, 
enfatizando el uso de la tecnología.

Angustia e incertidumbre marcaron para 
muchos el 2020. Un año complejo en el 
ámbito sanitario, pero también en el pla-
no económico y social donde la población 
tuvo que adaptarse a medidas como el 
confinamiento, el teletrabajo o el estudio a 
distancia. Así como a menores ingresos, ya 
sea por la pérdida de empleo o a la im-
posibilidad de realizar ciertas actividades 
económicas, principalmente comerciales, 
turísticas y artísticas, durante meses.

La capacidad de las familias de adaptarse a 
estas nuevas circunstancias se puso a prue-
ba, así como también el rol de las Instituciones 
y el Estado, cuya confianza por parte de la 
población ya había disminuido desde incluso 
antes del estallido social en 2019.

Para Daniela Henríquez, socióloga del Insti-
tuto de Políticas Públicas (IPP) de la UCN, 
con la pandemia se evidenció la fragilidad 
laboral, así como la necesidad de que las 
Instituciones y el Estado protejan a las 
personas. “La situación de emergencia ha 
mostrado que la pobreza es más que lo 
que quizás las personas pensaban, también 
la fragilidad del sistema económico, en el 
sentido de hacer más conciencia de esa 
desigualdad, que viene también un poco 
dado, en el caso de Chile, a que la pan-
demia llega post estallido social en un mo-
mento muy complejo”. 

En este punto, la sociedad vio como con la 
crisis sanitaria se “cristaliza la desigualdad 
social y hay más conciencia de aquello”, ex-
presó Henríquez, añadiendo que “las per-
sonas también destacan la presión que han 
vivido las mujeres, principalmente, respecto 
al encierro, al doble o triple rol, trabajadora 
remunerada y trabajadora no remunerada 
en la casa y además a cargo de los cuida-

dos de los otros, entonces también la pandemia 
ha evidenciado esa desigualdad y la ha puesto 
en tensión”, sostuvo la socióloga, citando datos 
obtenidos a través del IPP UCN.

Este levantamiento de información habría reve-
lado que existen elementos negativos respecto 
a las emociones que involucraba la pandemia, 
“angustia, miedo preocupación, también mucha 
incertidumbre, no solamente en el contexto de 
la pandemia propiamente tal, sino que también 
hacia el futuro, de cómo esto va a impactar en las 
formas en las que nos relacionamos, en el trabajo 
en la vida cotidiana, etcétera”.

NUEVAS DINÁMICAS FAMILIARES

Sobre las dinámicas familiares, la socióloga explicó 
que estas también han cambiado, “la separación de 
la familia, el tener que dejar de reunirse ha sido uno 
de los elementos que la gente más lamenta, por lo 
mismo muchas personas han vivido este año en 
soledad, muchas personas viven solas, adultos ma-
yores por ejemplo. La situación también impactó a 
niños y niñas, por no poder ver a sus amigos o no 
poder ir al colegio”.

Si bien hubo separación social, otras familias 
debieron compartir espacios con la introduc-
ción del teletrabajo y el estudio telemático. 
Javier González, psicólogo y coordinador del 
Centro de Atención Psicológica de la Univer-
sidad Central (CAPS) indicó que el 2020 “ha 
sido una época que marcó el reencuentro de 
algunas familias, que, por los trabajos, estaban 
más acostumbrados a dejar al cuidado de sus 
hijos a guarderías o jardines”.

No obstante, señaló que la posibilidad de la 
pérdida de seres queridos producto del virus, 
también fue otro de los elementos, lo que per-
mitió “valorar las relaciones sociales con los 
seres queridos, la materialización de que en 

Las enseñanzas que nos dejó 

La capacidad de las familias de adaptarse a estas nuevas circunstancias se puso a prueba, así como 
también el rol de las Instituciones y el Estado.
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USO DE LA TECNOLOGÍA

Otro de los grandes aprendizajes que dejó el 2020 fue la utilización 
de la tecnología, la que se convirtió en una herramienta fundamen-
tal para los procesos educativos y laborales. Al respecto, Viviana 
Romero comentó que, “después de este año la educación no será 
la misma, dado que en sus diferentes niveles de escolaridad y pro-
fesionales de la educación, han tenido que enfrentar las herramien-
tas tecnológicas y esto llevó al desafío de cómo generar metodo-
logías y evaluaciones, que fueran más pertinentes a este contexto”.

“Incluso en algunos lugares donde los estudiantes no tenían acceso 
a internet, los profesores y sus establecimientos buscaron la forma 
de como llegar a ellos”, destacó la profesional.

Por otra parte Javier González sostuvo que “hemos apren-
dido hartas cosas, lo primero a ocupar herramientas tecno-
lógicas para reunirnos, los adultos mayores, como los niños 
que están en clases, ocupar Zoom, Meet y distintas herra-
mientas para hacer clases, reuniones, otras aplicaciones que 
permiten hacer juegos colaborativos”.

En ese sentido se dio una nueva valoración a las herra-
mientas tecnológicas, dijo González, añadiendo que “tam-
bién ha sido un año donde aprendimos a no planificar, a 
ser más flexibles, ya no se pueden programar vacaciones, 
ni muchas otras cosas  y eso también ha costado”.

EL ROL DEL ESTADO

Según señala Daniela Henríquez, durante el 2020 “se ha 
vuelto a poner en tensión los límites del Estado y en qué 
momento interviene para restringir las libertades”, esto 
considerando los toques de queda y las cuarentenas, lo 
que ocurrió en todo el mundo. “Las acciones individuales 
impactan de todas maneras la salud pública y en ese sen-
tido en el bienestar de toda la sociedad y por lo mismo 
vuelve a ponerse en agenda la discusión sobre la seguri-
dad social, cuál es el rol del Estado en momentos que el 
mercado no puede funcionar”.

“Por otro lado, en el caso de Chile en particular, la con-
fianza en la autoridad, en las instituciones, ha sido un tema 
crítico post estallido social. En un momento donde las 
instituciones carecen de confianza ha sido muy complejo 
implementar medidas y políticas públicas que las personas 
adhieran”, agregó la socióloga.

Refiriéndose a los principales aprendizajes, el Intendente 
Pablo Herman indicó que “este proceso tampoco depen-
de solamente de lo que pueda hacer el Gobierno, por eso 
hemos trabajado estrechamente con el sector privado 
y los distintos gremios productivos, en la generación de 
protocolos para que puedan retomar su funcionamiento 
bajo este nuevo modo, anteponiendo siempre la salud y la 
vida de trabajadores y clientes”.

“Los mayores aprendizajes se relacionan con 
el aprender a convivir con nuestras familias, 
el asumir las crisis como parte de la vida, po-
der salir adelante pese a que todo esté cues-
ta arriba, la unión vecinal o en los barrios”, 

 Viviana Romero, psicóloga.

“Otra de las grandes lecciones que nos 
dejó esta emergencia sanitaria fue la 
importancia de cuidar a nuestros traba-
jadores y emprendedores, ya que la para-
lización del trabajo trajo un impacto muy 
negativo en las familias”, 

 Pablo Herman, Intendente 

“La pandemia nos cambió la vida. Afectó todos nuestros 
hábitos cotidianos, desde el saludo, hasta cómo trabajar 
en este modo covid. Hemos aprendido muchas lecciones, 
principalmente, a darle gran relevancia a los hábitos de 
higiene y al autocuidado, conductas clave para la preven-
ción del virus. Nos dimos cuenta de lo importante que es 
nuestra conducta y nuestra actitud para poder superar 
esta adversidad”, agregó la máxima autoridad regional. 

Con respecto a las acciones realizadas para enfrentar la 
crisis Herman recordó que, “nuestro Gobierno se preparó 
y trabajó de manera anticipada para hacerle frente, a tra-
vés de la adquisición de respiradores y preparando nuestra 
red de salud y toda una coordinación para atender y salvar 
vidas. Lamentablemente, muchas personas fallecieron, pero 
muchas otras pudieron recuperarse”, señaló la autoridad 
regional añadiendo que “otra de las grandes lecciones que 
nos dejó esta emergencia sanitaria fue la importancia de 
cuidar a nuestros trabajadores y emprendedores, ya que la 
paralización del trabajo trajo un impacto muy negativo en las 
familias que día a día dependían de su sustento. Al respecto 
tuvimos que disponer de todos los mecanismos para ir apo-
yando a las PYMES y adaptándolas a las nuevas exigencias 
y criterios para que retomen sus actividades con seguridad”.

cualquier momento alguien puede contagiarse y no poder verlo 
más, romper los rituales del duelo es complejo y creo que ese ha 
sido uno de los principales aprendizajes”.

Viviana Romero, psicóloga de la Universidad de La Serena com-
plementó explicando que “los mayores aprendizajes, se relacio-
nan con el aprender a convivir con nuestras familias, el asumir las 
crisis como parte de la vida, poder salir adelante pese a que todo 
esté cuesta arriba, la unión vecinal o en los barrios”.
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Dos laboratorios de procesamiento de 
muestras y dos consultorios que durante 
los primeros días de enero comenzarán 
a atender pacientes en Las Compañías 
y Coquimbo, son solo algunas de las ac-
ciones que la casa de estudios tomó para 
hacer frente al COVID-19. Conversamos 
con el Rector de la Universidad Católica del 
Norte, Jorge Tabilo Álvarez, quien hizo un 
recuento de este 2020, sus desafíos y pro-
yecciones futuras..

El gran aporte de la UCN 
Jorge Tabilo Álvarez, Rector de la casa de estudios destaca avances

PRINCIPALES APORTES 
EN SALUD

“A través de la Facultad de 
Medicina y la Facultad de Cien-
cias del Mar se crearon los la-
boratorios de procesamiento 
de muestras Cancerlab y Fige-
ma, respectivamente. También se 
implementaron cinco programas de 
diplomado para 180 internos de nues-
tras cuatro carreras del área de la Salud 
(Medicina, Enfermería, Kinesiología, y Nu-
trición y Dietética), para que mejoren sus 
conocimientos y poder apoyarlos no solo 
a ellos en su vida profesional futura, sino 
también al sistema de Salud, en el caso 
de que este los convoque a raíz de los 
esfuerzos contra la pandemia”.

APOYO CON CAPITAL HUMANO Y TECNOLÓGICO

“Ampliamos los campos clínicos en el Hospital Provincial de 
Limarí, y posteriormente fueron habilitados dos Centros Mé-
dicos -con marcha blanca desde el 14 de diciembre, uno en 
Coquimbo y el otro en Las Compañías en La Serena-, los 
que van a entrar en pleno funcionamiento el 2 de enero de 
2021. Esta acción contribuye a reducir el grave rezago en 
la atención de pacientes, los que han sido particularmente 
postergados en los consultorios por la pandemia”.

“Asimismo, implementamos laboratorios que fabrican escu-
dos faciales, primero en Antofagasta y luego en Coquimbo, 
entregando una cantidad importante de estos elementos de 
protección a diferentes usuarios, en especial del sector Salud”.

VIRAJE HACIA LO DIGITAL

“Tuvimos que consolidar nuestro Proyecto Educativo Institucio-
nal (PEI) a través de la virtualización para mantener la calidad 
de la formación de nuestros estudiantes. Coquimbo tiene la 
particularidad de que muchos de ellos residen en diferentes 
lugares de la región, por lo que debimos hacer bastantes inver-
siones a fin de mejorar su conectividad. Eso ha sido un proceso 
de aprendizaje muy grande, en el cual nos hemos tenido que ir 
adecuando, adaptándonos a esta nueva realidad”.

PRINCIPALES APRENDIZAJES

“Primero, el trabajo colaborativo. En segundo lugar, se mejoró la 
relación con el Estado -a través del Servicio de Salud- y tam-
bién con el sector privado. En este sentido, recibimos apoyo de 
algunas empresas privadas para implementar tanto los labora-
torios como las fábricas de escudos faciales. Y tercero, tuvimos 
que adaptarnos al trabajo virtual. Estamos en un proceso de 
adaptación para aumentar nuestras capacidades tecnológicas 
y mejorar la educación a distancia, ya que eso puede ser muy 
útil específicamente en regiones como Coquimbo”.

DESAFÍOS A FUTURO

“La autoridad debe adoptar medidas para mejorar la conecti-
vidad en la región. Podemos tener todas las capacidades, pero 
si no llegamos a nuestros estudiantes, todo se hace más difícil. 
Además, las universidades y el sector industrial y de servicios 
tenemos el desafío de cambiar nuestros modelos de gestión 
para adaptarnos a estas nuevas modalidades a distancia”.

ESTRATEGIAS UTILIZADAS

“Se mejoraron las plataformas tecnológicas, la entrega de 
becas y el apoyo a la conectividad de los estudiantes, junto 
programas de preparación para los docentes en el manejo 
de nuevas tecnologías y en los métodos para transmitir co-
nocimiento. En esto fue fundamental el apoyo de la comuni-
dad académica, los estudiantes y el personal administrativo. 
El trabajo en equipo fue clave para enfrentar los cambios”.

OBJETIVOS EN 2020

“Logramos completar los objetivos, no obstante, uno tiene 
que ser autocrítico de manera positiva y aún tenemos que 
mejorar mucho. El impacto que tiene la pandemia en la 
sociedad ha sido muy grande, con aspectos como perma-
necer en la casa y disminuir las relaciones sociales”.

a la salud y educación durante la pandemia

 PROYECCIONES 2021

“Si consideramos las proyecciones que se han hecho, y si bien hay muchas expectativas por las va-
cunas, lo más probable es que sigamos operando de la misma manera, aunque buscando sistemas 
híbridos, con actividades presenciales en la medida que se pueda, junto a las actividades online. En 
este modelo habrá estudiantes que voluntariamente podrán elegir si quieren estar presencialmente en 
la clase, siguiendo protocolos de seguridad, a la vez que los demás participarán desde sus hogares.”.

“Creo que tenemos que ir volviendo de forma pausada, respetando los protocolos dictados por 
la autoridad sanitaria. Cualquiera que sea la estrategia, esta tiene que ser flexible, ya que en la 
medida que se pueda ir buscando la presencialidad se puede ir haciendo, siempre respetando las 
normativas. Estamos en un proceso de transición, así que el próximo año va a ser muy probable 
que se desarrolle un sistema híbrido en todo el país”.
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Este 2020 quedará marcado como el año del Covid-19 
con difíciles consecuencias para la vida de las personas, 
incluyendo además importantes efectos en la economía. 

La necesidad de fortalecer la infraestructura y equipamiento 
sanitario, la precariedad de las herramientas digitales de edu-
cación y necesidad de ayuda a emprendedores locales fue-
ron temas críticos, que en el marco de la emergencia debieron 
abordarse en un conjunto, incluyendo a la autoridad sanitaria, 
municipios, la empresa privada y los propios vecinos. 

En esta línea, Minera Los Pelambres activo un plan cuya prioridad 
fue la salud de las personas, con foco principal en la provincia de 
Choapa, pero que también se extendió a la región de Coquimbo.  
El aporte también incluyó $1.000 millones en fondos concursa-
bles para pequeños empresarios y emprendedores, 7 ventila-
dores mecánicos y 4 de transporte, más de 6.000 atenciones 
de salud, 3.500 cajas de alimentos, y cerca de medio millón de 
elementos de protección destinados a trabajadores de la Salud 
y pacientes pertenecientes a grupos de riesgo. 

“Nuestro foco fue escuchar a los propios vecinos, por que quién 
mejor que ellos para establecer las prioridades frente a una 
emergencia de esta magnitud. Y a partir de dicho diálogo es-
tablecimos un trabajo colaborativo con la autoridad y especia-
listas en 3 ejes: salud, educación y reactivación económica, ha-
ciendo foco en las personas”, explica Alejandra Medina, gerente 
de Asuntos Públicos de Minera Los Pelambres. 

         Insumos de prevención e infraestructura en Salud

Fomentar la prevención y mejorar el equipamiento de salud 
en la Provincia del Choapa fue el principal eje del trabajo im-
pulsado por Minera Los Pelambres. La fabricación y entrega 
gratuita de más de 90.000 mascarillas para los habitantes de la 
provincia, la entrega de 77.000 insumos a los equipos de salud 
hospitalaria y municipal, y la puesta en marcha del Laborato-
rio de Biología Molecular para tomas de PCR en Illapel, fueron 
parte de los resultados que dejó el trabajo coordinado con las 
autoridades e instituciones correspondientes. 

En lo que refiere a la entrega de insumos, Karla Vergara, direc-
tora de la red provincial de Salud Choapa, comentó que “se 
trata de un trabajo colaborativo que se ha estado haciendo con 
Minera Los Pelambres, con los municipios y con los tres hos-
pitales de la Provincia para solicitar estos elementos de pro-
tección para el personal de salud que tiene que atender a los 
pacientes que llegan a los hospitales, tanto de Covid19 como 
de otras enfermedades”.

A ello, se sumó la entrega de cuatro nuevos respiradores 
de transporte para los hospitales de Salamanca y Los Vi-
los, los que tuvieron un rol fundamental en el traslado de 
pacientes contagiados por Covid-19 a establecimientos de 
mayor complejidad.

        Choapa Apoyo Emergencia

En el mes de mayo se decidió suspender los tradicionales 
programas de fomento productivo -Promueve, Impulso, 
Cosecha y Emprende- y destinar los recursos al desarro-
llo de un programa provincial más flexible, adaptado a las 
nuevas necesidades y problemáticas de los emprendedo-
res y permitiera apoyar tanto con recursos económicos 
como con asesoría. Así nace “Choapa, Apoyo Emergencia”, 
programa que benefició a más de 2.000 emprendedores 
gracias a una inversión de poco más de $ 1.000.000.000.

Paula Oyarzo, emprendedora de Illapel, declaró estar agra-
decida del programa. “Con los recursos pude comprar una 
procesadora de semillas para hacer harina de almendras, 
que está muy solicitada. Durante las fiestas de fin de año 
estaré ofreciendo este producto y también pan, porque 
compré los insumos necesarios para su elaboración. Estoy 
muy feliz porque creyeron en mi proyecto”, comentó. 

“Choapa, Apoyo Emergencia” también considera espa-
cios de capacitación, como lo fue el seminario “Empren-
dedores del Choapa: ¿Cómo adaptarse a los tiempos de 
pandemia?”, que se desarrolló en el mes de noviembre, 
demostrando así el apoyo integral hacia la economía y los 
comerciantes de la provincia.

“A partir de las conversaciones con comerciantes y pro-
veedores locales, como compañía decidimos sumarnos 
a los esfuerzos que cada empresario y el gobierno están 
haciendo para la reactivación. Entendemos la relevancia de 
poder apoyarlos ante las consecuencias económicas de 
la pandemia. Los más de 2.000 adjudicados del programa 
podrán enfrentar de mejor manera la contingencia y adap-
tarse a los nuevos escenarios”, comentó Alejandra Medina, 
gerente de Asuntos Públicos de Minera Los Pelambres.

        Continuidad en educación a distancia

El ámbito educacional también se transformó en una preocu-
pación la que fue canalizada a través del Programa “Apoyo a la 
Educación” ejecutada por el Somos Choapa. 

En esta iniciativa participaron 9 establecimientos de la provincia 
y el objetivo fue acompañar a alumnos, docentes y familias, y, 
además, diseñar y poner a disposición herramientas para ade-
cuarse al nuevo contexto remoto, como lo fue la metodología de 
aprendizaje a distancia a través de proyectos. 

Jeanette Godoy, directora de la Escuela Héctor Jorquera Valen-
cia de Canela, comentó que “el mayor desafío es que una vez 
que volvamos a las aulas, no volvamos a lo mismo de antes, la 
idea es cambiar el switch y seguir realizando clases mucho más 
motivadoras con los niños”.

El plan seguirá activo durante 2021, considerando iniciativas que 
permitan buscar disminuir los focos de riesgo de contagio y al 
mismo tiempo impulsar la economía local, en un trabajo coordi-
nado con las autoridades y sobre todo con la comunidad de la 
Provincia del Choapa.

Con plan conjunto entre autoridades y 
vecinos, Minera Los Pelambres desplegó

La puesta en marcha del Laboratorio Provincial de PCR, apoyo económico y técnico a más 
de 2.000 emprendedores y entrega de insumos de prevención a familias y profesionales 
de la salud, son las principales iniciativas impulsadas en la pandemia que marcó 2020. 

Las iniciativas se trabajaron en conjunto con la comunidad, como 
por ejemplo la entrega de 90 mil mascarillas confeccionadas por 
costureras locales. 

La entrega de equipamiento e insumos a distintos hospitales fue uno de los focos del ámbito sanitario del Plan COVID.

El programa “Choapa Apoyo Emergencia” aportó con recursos y ase-
sorías a más de dos mil emprendedores de la provincia.

La construcción y habilitación de un laboratorio biomolecular en 
Illapel agilizó el procesamiento de los exámenes PCR en el territorio.

En la Provincia del Choapa

plan de apoyo para enfrentar crisis sanitaria  
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Sin duda el 2020 fue un año complejo. La Pandemia del 
Coronavirus fue un balde de agua fría para una región 
que buscaba la manera de levantarse luego del estallido 
social. El confinamiento y la paralización de proyectos 
elevaron las tasas de desempleo hasta superar el 16%; 
es decir, más de 50 mil personas desempleadas, lo que 
representa una cifra que no se registraba hace 30 años.

Bajo este escenario, el proyecto Dominga buscó la ma-
nera de colaborar con la ciudadanía, ser un actor impor-
tante durante los momentos más complejos de la crisis 
y desplegar acciones que fueran en directo beneficio de 
los sectores más vulnerables.

TECNOLOGÍA DE VANGUARDIA

Al inicio de la pandemia, Dominga realizó una impor-
tante donación a la Facultad de Medicina de la Univer-
sidad Católica del Norte (UCN), entregando  un completo 
equipamiento de laboratorio que le permitió aumentar 
significativamente los análisis diarios de exámenes de 
Covid 19. Se trata de QuantStudio 3 Real-Time PCR Sys-
tem, un equipo de última generación que tiene entre sus 
principales atributos la capacidad de conectarse a una 
base de datos internacional y compartir información en 
tiempo real con otros laboratorios del mundo. 

“Este nuevo equipamiento permite aumentar y acelerar 
la capacidad de análisis de muestras ante sospecha 
de presencia del Covid19.  De esta manera, podremos 
detectar de manera temprana los focos de contagio, la 
adopción de medidas preventivas y, lo más importante, 
salvar vidas”, indicó Guiliano Bernardo Seco, profesor 
titular de la Facultad de Medicina de la UCN y encargado 
del nuevo laboratorio.

COLABORACIÓN SOCIAL

Durante el mes de julio, en tanto, se entregaron más de 
2.000 canastas de alimentos en las zonas interiores y 
costeras de La Higuera, así como entre los sectores más 
necesitados de La Serena y Coquimbo. Pero la ayuda fue 
más allá y se intentó amplificar el impacto, por lo que 
todas las cajas fueron adquiridas en 30 pequeños alma-
cenes de La Higuera, Coquimbo y La Serena. De esta for-
ma, se transformaron en proveedores de Dominga y se 
logró que  los recursos económicos donados impactaran 
de manera positiva en toda su cadena de valor. 

La dueña del almacén “El Cacique” de Chungungo, Lucinda 
Castillo, destacó que es la primera vez en sus 35 años de 
funcionamiento que una empresa se acerca a formar una 
alianza con pequeños negocios. 

“Este nuevo equipamiento permite aumentar y acelerar la 
capacidad de análisis de muestras ante sospecha de pre-
sencia del Covid19.  De esta manera, podremos detectar de 
manera temprana los focos de contagio, la adopción de me-
didas preventivas y, lo más importante, salvar vidas”, indicó 
Guiliano Bernardo Seco, profesor titular de la Facultad de 
Medicina de la UCN y encargado del nuevo laboratorio.

COMBATE A LA SEQUÍA Y WIFI GRATUITO

Además del COVID-19, La Higuera tiene un problema gra-
vísimo que afecta a sus vecinos por muchos años: la falta 
de agua. Es por eso que en los momentos más críticos de la 
sequía, Dominga comenzó a distribuir este recurso a través 
de camiones aljibe, que han distribuido a la fecha más de 15 
millones de litros de agua en los poblados interiores, aporte 
que permanece vigente a la fecha.

“Estamos muy agradecidos porque medidas concretas 
como ésta nos permiten evitar la muerte de nuestros ani-
males y mantener así el ganado, que para muchos de noso-
tros es la única fuente de ingresos”, comentó Erika Gonza-
lez, criancera de Punta Colorada.

Como las familias tuvieron que trasladar su lugar de estudios 
y trabajo a sus casas, Dominga decidió elaborar una medida 
de contingencia para hacer frente a la crisis sanitaria, refor-
zando la cobertura de Internet gratuito que presta desde el 
2014 en todas las localidades de La Higuera.

Así, fueron 30 puntos estratégicos los favorecidos con este 
servicio que alcanza unos 900 dispositivos diarios conecta-
dos de manera simultánea. 

PROYECTO CLAVE PARA LA REACTIVACIÓN

La tradición minera de la región y la necesidad de contar 
con un proyecto de gran envergadura – Dominga  gene-
rará, directa e indirectamente,  4 mil trabajos en total en 
la etapa de operación, y 16 mil en la de construcción – 
que otorgue dinamismo a la economía regional y que sea 
compatible con el cuidado medioambiental, es uno de los 
anhelos de la ciudadanía que ha quedado de manifiesto 
en diversas oportunidades.  

El 15 de diciembre de 2019, en el contexto de la consulta 
ciudadana desarrollada por los municipios, el 56% de los 
votantes de la comuna de La Higuera, estuvo de acuerdo 
con la instalación de proyectos mineros en la comuna.   

Lo mismo sucedió en abril pasado, cuando en el comien-
zo de la crisis sanitaria la empresa Cadem junto a la Uni-
versidad Católica del Norte y Diario El Día, realizaron una 
encuesta de percepción sobre la situación económica, en 
particular en el contexto de crisis provocada por el Covid19. 
El estudio  arrojó que el 66% de los encuestados apoya el 
desarrollo de nuevos proyectos mineros en la Región de Co-
quimbo, respaldo que en la comuna de La Higuera llegó al 
76% de las preferencias favorables.

A nivel nacional las opiniones coinciden. Un estudio de la Es-
cuela de Negocios de la Universidad Adolfo Ibáñez, midió la 
percepción de 30 altos directores, presidentes, y gerentes ge-
nerales, respecto del impacto económico de los 10 proyectos 
más relevantes en términos de inversión admitidos a trami-
tación en el Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) y que no 
se encuentran aún en construcción, independiente del estatus 
jurídico o financiero. Así, mientras los consultados conside-
raron al proyecto de la Línea 7 del Metro de Santiago como 
la iniciativa que generaría mayor impacto en la economía na-
cional en un escenario de crisis económica, el segundo lugar 
fue, para Dominga, que además obtuvo el tercer lugar en la 
variable “impacto social en la zona del proyecto”.

Dominga: 
El proyecto que reactivará 
a la Región de Coquimbo
 
Durante el 2020, Dominga apoyó a los sectores más vulnerables de La Serena, Coquimbo 
y La Higuera, los que sufrieron de manera severa los impactos de la pandemia y la 
crisis económica. Asimismo, Dominga recibió un importante reconocimiento ciudadano, 
posicionándose como el proyecto más anhelado por la comunidad regional, debido a su 
alto impacto social y económico.

“Es la primera vez en mis 35 años de 
funcionamiento que una empresa se 
acerca a formar una alianza con pe-
queños negocios”,  

Lucinda Castillo, dueña del almacén 
“El Cacique” de Chungungo.

“Estamos muy agradecidos porque 
medidas concretas como ésta nos 
permiten evitar la muerte de nues-
tros animales y mantener así el gana-
do, que para muchos de nosotros es 
la única fuente de ingresos”,   

Erika González, criancera de Punta Colorada.

A la fecha se han distribuido más de 15 millones de litros de agua 
en los poblados interiores.

Más de 2.000 canastas de alimentos se entregaron en La Higuera, 
La Serena y Coquimbo.
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“Aprendimos a generar  
nuevas oportunidades desde la crisis”

Amplios y cómodos departamentos de 2 a 3 
dormitorios, muy cerca de la playa, es lo que 
ofrece Euroinmobiliaria, parte del holding Eu-

rocorp con presencia en las regiones Metropolitana y 
de Coquimbo. Su proyecto en la zona, llamado Gran 
Marina está dirigido a personas que quieren invertir 
en inmuebles ya sea como primera o segunda vivien-
da con precios que van desde las 2.204 UF.

El 2020, producto de la crisis sanitaria, fue un año 
complejo para el rubro inmobiliario y Euro no es-
tuvo exento de ello, con fuertes bajas en ventas al 
inicio de la pandemia. Sin embargo, su estrategia 
apuntando a la digitalización y empatía con los 
clientes, ayudó a la empresa a salir adelante en 
medio de un complejo escenario.

Al respecto, Christian Quintanilla, gerente de ventas 
de Eurocorp, dio cuenta del plan de acción que tuvie-
ron que implementar dada la contingencia, lo que les 
permitió salir fortalecidos. 

Considerando las restricciones producto de la pan-
demia, ¿de qué manera adaptaron sus procesos de 
venta?

“Nosotros estábamos medianamente preparados 
desde el año anterior. Debido al estallido social nos 
habíamos adaptado con algunos procesos más digi-
tales, comunicándonos con nuestros clientes a través 
de redes sociales y nuestra página web. Este año, 
además, implementamos atenciones virtuales y rea-
lizamos videollamadas con clientes para poder tener 
una mayor cercanía”. 

¿Se ayudaron con alguna idea innovadora?

“Teníamos algunos tours virtuales, los que fuimos 
mejorando en el transcurso de la pandemia. Se trata 
de un video que muestra los departamentos de for-
ma más cercana, para que los clientes puedan tener 
un conocimiento mayor del bien que desean comprar. 
También realizamos reuniones vía zoom con los clien-
tes para poder mostrar de mejor manera el producto 
y responder las dudas de forma cercana y segura”.

¿Cómo los benefició el primer y segundo retiro del 
10% de las AFP?

“Durante los meses de  abril, mayo y junio nos bajaron 
las ventas respecto al mismo periodo del año pasado, 
después tuvimos un buen julio y agosto y luego, con el 
retiro del 10%, el interés de los clientes que querían 
comprar viviendas subió mucho, teniendo un muy 
buen cierre de año”.

¿Qué tipo de estrategias utilizaron para aprovechar 
esa contingencia?

“La comunicación con nuestros clientes fue clave en 
esta contingencia. Supimos escucharlos y buscamos 
alternativas que les otorgaran tranquilidad en este 
momento de alta incertidumbre. Es así como creamos 
la campaña ´Compra Tranquilo´, a través de la cual le 
entregamos una serie de beneficios como la devolu-

ción de lo pagado en la promesa en caso de cesantía o 
de no obtener el crédito hipotecario; la posibilidad de 
ceder la compra a un tercero sin costo; el reembolso de 
los gastos operacionales, entre otros beneficios”. 

¿Cómo enfrentaron la caída de las ventas en el primer 
semestre?

“A nosotros nos había ido muy bien en el verano, enton-
ces teníamos gente cotizando y negociando con noso-
tros. Entre abril y junio hubo una incertidumbre tal que 
era difícil meterse en un nuevo proyecto, por la suspen-
sión laboral y baja de sueldos, entonces hubo personas 
que se nos acercaron, nos pidieron un tiempo para ver 
si podíamos esperarlos, y eso se hizo. Finalmente esas 
ventas se concretaron meses después, por lo que más 
que una caída en ventas, si se ve el año en general, lo 
que hubo fue una postergación de las mismas”.

¿Qué aprendizajes obtuvieron a partir de la emergen-
cia sanitaria?
“Aprendimos a generar nuevas oportunidades desde la 
crisis, se generó mayor creatividad, mayores oportu-
nidades y también se aceleró la implementación de la 
digitalización completa de los procesos de venta. Tam-
bién aprendimos a adaptar nuestra oferta y entender a 
los clientes desde su propia perspectiva”. 

¿Cree usted que el rubro inmobiliario podrá reponer-
se a la crisis económica?

“Yo creo que nosotros nos vamos a reponer, pero no 
va a ser de un día para otro, primero la economía tiene 
que volver a estabilizarse. La seguridad laboral va a 
permitir que la gente esté más tranquila. Toda esa in-
certidumbre no ha pasado, por lo que creemos que nos 
vamos a reponer, muy probablemente el 2022. El 2021 

va a ser un año más lento que el 2019, antes del estallido 
social, pero el 2022 ya podríamos volver a los números 
y quizás el 2023 ya estar en crecimiento nuevamente”.

¿Cuál piensa usted que es el principal aporte del rubro 
para la economía regional?

“Nosotros generamos muchos puestos de trabajo, lo que 
aporta en el crecimiento en la economía regional, princi-
palmente porque nuestros trabajadores y proveedores 
son de la zona. Por otro lado, la construcción de Gran Ma-
rina ha mejorado significativamente el entorno en el cual 
se encuentra el proyecto, mejorando los accesos, la segu-
ridad del sector, otorgándole un atractivo que no existía”. 

¿Cuáles son sus proyecciones para el 2021?

“Estamos optimistas, pero expectantes porque el esce-
nario podría cambiar de un día para otro, no sabemos 
cómo va a ir evolucionando esta pandemia y por lo mis-
mo si bien creemos que tendremos un buen verano,  de-
penderemos también de la evolución de esta crisis”.

Euroinmobiliaria, con proyectos en las Regiones Metropolitana y de Co-
quimbo, ha logrado sortear la emergencia sanitaria a través de la digi-
talización, tours virtuales y empatía con sus clientes.

“A partir de la contingencia 
se generó mayor creativi-
dad, mayores oportunida-
des y también se aceleró la 
implementación de la digi-
talización completa de los 
procesos de venta”

“Nosotros generamos mu-
chos puestos de trabajo, lo 
que aporta en el crecimien-
to en la economía regio-
nal, principalmente porque 
nuestros trabajadores y pro-
veedores son de la zona”

CHRISTIAN QUINTANILLA, GERENTE DE VENTAS EUROCORP
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En materia deportiva

El año viene cargado de grandes eventos, como los Juegos 
Olímpicos de Tokio, la Eurocopa y la Copa América de fútbol, 
confiando en que la incidencia del Covid-19 remita y los 
acontecimientos programados se celebren de buena manera.

Un incierto 2021
cargado de grandes citas

T ras lo vivido en 2020, con cientos de 
pruebas deportivas canceladas y apla-
zadas, no es fácil confeccionar un ca-

lendario con la amenaza de la covid-19 aún 
manifiesta y sin que las vacunas hayan llega-
do a todos los rincones del planeta.

A pesar de la incertidumbre, el mundo del 
deporte no quiere parar, como se vio obli-
gado en buena parte del año pasado, y pre-
tende ser una válvula de escape que alivie 
la angustia de la humanidad en esta situa-
ción de pandemia.

Las grandes citas que se avecinan en 2021 
son el mejor aliciente para recuperar el buen 
ánimo y disfrutar del mejor deporte. La mayo-
ría de las clásicas competiciones ya tienen fe-
chas programadas, con la confianza de que  el 
nuevo año sea el de la vuelta a la normalidad.

Un año condicionado por la celebración de 
los Juegos Olímpicos de Tokio, la gran cita de 
los próximos doce meses, que arrancan el 23 
de julio (hasta el 8 de agosto) y que contarán 
con los 28 deportes tradicionales del progra-
ma olímpico, más otros cinco que se han aña-
dido al evento japonés: béisbol/softball, ká-
rate, skate-board, escalada deportiva y surf.  

En Tokio se disputarán 165 pruebas para 
hombres, 156 para mujeres y 18 eventos 
mixtos o abiertos, presumiendo de estar en 
camino de ser los Juegos Olímpicos con ma-
yor igualdad de género, con una participación 
prevista del 48,2% de féminas.

“Los Juegos Olímpicos deben ser una prue-
ba de que la humanidad ha derrotado la 
pandemia”, expresaba el primer ministro 
japonés, Yoshihide Suga, ante la ONU el pa-
sado 4 de diciembre.

Las autoridades japonesas se esfuerzan en 
extremar las medidas de seguridad y, en es-
pera de una vacunación a gran escala en el 
país que sea efectiva, preparan otras normas 
complementarias, como frecuentes test an-
tivirus a los deportistas y restringir los mo-
vimientos de éstos a la Villa Olímpica y los 
lugares de competición, medidas que tam-
bién serán adoptadas en los Juegos Paname-
ricanos que se celebrarán del 24 de agosto al 
5 de septiembre. La presencia de público en 
las gradas es un asunto aún en estudio.

Los Juegos Paralímpicos de Tokio es otra de las grandes citas deportivas del año.
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EL FÚTBOL, GRAN PROTAGONISTA

Tras los Juegos Olímpicos, el fútbol es el gran prota-
gonista del año. La disputa de la Eurocopa y la Copa 
América, torneos que debían haberse celebrado en 
2020, marcan el calendario deportivo. Ambas com-
peticiones comenzarán el 1 1 de junio y terminarán un 
mes después, el 1 1 de julio. 

En el caso de la Eurocopa con un formato 
innovador, en doce ciudades de doce países 
distintos. El partido inaugural será en Roma 
y la final en el estadio Wembley de Londres. 
Entre medidas, Bilbao, Bakú, Bucarest, Buda-
pest, San Petersburgo, Amsterdam, Múnich, 
Glasgow, Dublín y Copenhague acogerán a 
alguna de las 24 selecciones clasificadas.

La Copa América no tendrá tantas sedes, 
pero casi. Organizada entre Argentina y Co-
lombia, el torneo más antiguo de selecciones 
se celebrará en cinco ciudades argentinas 
(Buenos Aires, La Plata, Córdoba, Mendoza 
y Santiago del Estero) y cuatro colombianas 
(Medellín, Bogotá, Cali y Barranquilla), con la 
participación de las diez selecciones suda-
mericanas más Australia y Catar.

A nivel de clubes, el 2021 se presenta muy 
cargado, con la final de la Copa Sudame-
ricana (23 de enero), en el estadio Mario 
Kempes de Córdoba (Argentina) y la Liber-
tadores (30 de enero), en el Maracaná de 
Río de Janeiro para abrir boca.

Días después, del 1 al 1 1 de febrero, se dis-
puta el Mundial de Clubes en Catar, donde 
el Bayern de Múnich es claro favorito. La fi-
nal de la Liga de Campeones será el 29 de 
mayo en el estadio Olímpico de Atatürk de 
Estambul (Turquía), tres días después de la 
Liga Europea en Gdansk (Polonia).

La final de la Copa Libertadores será el 30 de enero en Maracaná. El gran triunfador de la última edición fue el brasileño Gabriel Barbosa de Flamengo, 
en la final disputada en el estadio Monumental de Lima (Perú) ante River Plate el 23 de noviembre de 2019.

Monte Patria
consolidó su inversión 
pública en el difícil año 
de la pandemia 

Asegurar y ejecutar la inversión pública para ofrecer un 
buen vivir a los 33 mil habitantes de Monte Patria, en un 
territorio de más de 4.300km cuadrados y con 200 
localidades, fue un desafío político y profesional inelu-
dible en este año marcado por la tragedia humana y 
económica que generó la pandemia del Covid19. 

Pese a su ruralidad y alejada de los centros urbanos, 
golpeada por la sequía y el desempleo, Monte Patria 
superó los obstáculos y se transformó en un comuna 
emergente, que con una mirada de futuro fue capaz de 
sostener la ejecución de sus proyectos que generan un 
alto impacto social y de bienestar a sus habitantes, en 
las áreas de salud, educación, infraestructura vial y 
servicios básicos.

Durante este año 2020 se concretaron una serie de 
obras medianas y grandes, que además son parte de 
una demanda colectiva de varios años de espera. 

Las 8 mega estructuras de los gimnasios techados 
abiertos son un icono de este avance con mirada 
territorial; un conjunto de plazas y espacios públicos 
para el desarrollo de las familias son otra parte de este 
proceso de desarrollo. La concreción de varios proyec-

tos de alumbrados públicos en diversos puntos de la 
comuna son otra muestra del avance de las localidades. 

Monte Patria durante el 2020 avanzó significativamen-
te también en emblemáticos proyectos que este 2021 
permitirán llevar más dignidad y buen vivir a las familias 
de esta comuna naturalmente bella: el desarrollo de 
tres proyectos inmobiliarios sociales; la pavimentación 
de calles y construcción de muros en la Villa 89; la cons-
trucción del Centro Comunitario de Rehabilitación - CCR 
y el Estadio del Pueblo de Chañaral Alto. La construc-
ción de la ruta Carén - Tulahuén en lo alto del Río Grande; 
el nuevo Puente de Las Mollacas en el Valle de Rapel, 
son la evidencia de un crecimiento sostenido que solo 
beneficia el buen vivir de los vecinos y las vecinas de 
Monte Patria.
La cartera de proyecto seguirá incrementándose y si la 
inversión pública se concreta en los próximos meses, 
los nuevos anuncios de inversión en la comuna podrían 
superar los 15 mil millones de pesos en más recursos y 
nuevos proyectos. En Monte Patria el desarrollo no se 
detiene.

La comuna emergente de la región, que brinda 
un mejor bienestar y desarrollo a sus habitantes. 

Con aportes del Gobierno Regional se construyeron ocho gimnasios techados abiertos.

Durante el 2020 se ejecutaron varios proyectos 
de alumbrados públicos en las localidades.

Las Red de Plazas como en Los Tapia y Huana, 
representan un gran avance de los territorios.
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EL TENIS RECUPERA SUS FECHAS

En cuanto al tenis, recupera las fechas perdidas 
en 2020. Los cuatro Grand Slam están progra-
mados en sus épocas habituales, después de 
que el año pasado Wimbledon fuera cancelado 
y Roland Garros se disputará en octubre. 

Para 2021, el plan es que el Abierto de Australia 
comience el 8 de febrero, Roland Garros el 23 
de mayo; Wimbledon el 28 de junio, para termi-
nar el USA Open el 30 de agosto.

El atletismo es uno de los deportes que más va a 
perder en 2021, aunque los Juegos Olímpicos de 
Tokio compensen el aplazamiento del Mundial al 
aire libre de Oregon (EE. UU.) a 2022 y el Mun-
dial en pista cubierta de Ninjing (China)  a 2023.  

Como nota positiva, la Liga de Diamante (Dia-
mond League), el mejor circuito de reuniones 
atléticas, recupera sus tradicionales 14 compe-
ticiones aunque cambiando de fechas y modifi-
cando alguna de sus sedes. Estas pruebas co-
menzarán el 23 de mayo en Rabat (Marruecos) 
y se sucederán hasta el 9 de septiembre en 
Zúrich (Suiza).

Otro punto fuerte del año deportivo es la disputa de 
la Ryder Cup, el tradicional enfrentamiento bianual de 
los golfistas estadounidenses contra los europeos, 
que se debió jugar en 2020 pero que se ha aplazado a 
finales de septiembre, entre el  21 y 26, en el Whistling 
Straits en Kohler,  Wisconsin (Estados Unidos). 

El inicio del nuevo Mundial de Fórmula Uno, el 21 de 
marzo, es una de las fechas señaladas del año. Serán 
23 Grandes Premios, con las primeras aceleraciones 
en el circuito de Melbourne para terminar el 5 de 
diciembre en Abu Dabi. Por primera vez habrá una 
carrera en Arabia Saudí y el regreso de Fernando 
Alonso, a los mandos de Renault, es uno de los gran-
des alicientes de la temporada.

Como aliciente es el anunciado regreso a los cuadriláteros de 
Floyd Mayweather, de 43 años,  el 20 de febrero, en una pelea de 
exhibición ante el “youtuber” Logan Paul. Otro que vuelve es el 
excéntrico luchador irlandés de artes marciales Conor MacGregor, 
que el 23 de enero se enfrentará al estadounidense Dustin Poirier.

El Mundial de balonmano, que se disputa en Egipto, a partir del 
14 de enero; la nueva edición del tradicional Seis Naciones de 
rugby, que comienza el 6 de febrero; la edición 55 del Super 
Bowl, en Tampa (EE. UU.), el 7 de febrero; el Tour de Francia, 
programado para el 26 de junio; el Mundial de fútbol sala a 
partir del 12 de septiembre en Lituania; y los campeonatos del 
mundo de gimnasia artística y rítmica, ambos en Kitakyushu 
(Japón), en el mes de octubre, son otros de los grandes planes 
deportivos de 2021.

El All England Lawn volverá a abrir sus instalaciones para la disputa del torneo de tenis de Wimbledon, en junio de 2021.

Queridos amigos de la Región de Coquimbo, soy su 
diputado Francisco  Eguiguren,  quiero  enviarles  un  
afectuoso  saludo hoy que es fin de año. El 2020 ha 
sido muy difícil para todos, cambiamos  nuestra  forma  
de  vivir  y  perdimos  a  muchos seres queridos.
Es  por  eso,  que  deseo  de  corazón  que  tengan  un  
comienzo de  año  lleno  de  esperanza,  y  por  eso,  me  
comprometo  a trabajar para que el 2021 sea un año 
lleno de prosperidad y desarrollo. 

Un abrazo,su diputado Francisco Eguiguren.

Francisco Eguiguren C.
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Fue el internet y el uso de las tecnologías las que man-
tuvieron a flote al comercio, las escuelas, incluso los tra-
bajos este año, los que debieron adaptarse y modificar 
sus procesos producto de la crisis sanitaria.

Cambios que llegaron para quedarse y que evidencian 
que quienes salieron adelante y surgieron de esta crisis 
son aquellos que lograron implementar la digitalización 
en sus procesos, demostrando el gran desafío en esta 
materia que se viene de ahora en adelante.

Para Andrea Zondek, presidenta de Fundación TACAL, que 
realiza capacitaciones a personas con discapacidad para 
incorporarlos al mundo laboral, contó que para ellos fue un 
desafío funcionar este año bajo esta nueva modalidad.

“Lo primero que hicimos fue tomar la decisión de iniciar 
la digitalización de los cursos que nosotros hacemos, en 
ese sentido el desafío fue gigante porque no solo traba-
jamos con personas con discapacidad, sino que además 
muchas de ellas muy vulnerables y muy pobres, enton-
ces no solo debían tener computador, sino también co-
nexión a internet”, relató.

Pese a lo complejo, admitió que la reinvención fue la 
forma que tuvieron ellos de salir adelante. No obstante, 
la brecha digital y el acceso a conectividad aún sigue 
siendo la piedra de tope, especialmente de quienes vi-
ven en la ruralidad.

Pero no todo fue malo, la digitalización otorgó la oportu-
nidad a los mercados de diversificarse y llegar a lugares 
que sin el uso de las tecnologías no habrían alcanzado.

“La creación de nuevas formas de distribución de pro-
ductos y servicios; y el acceso a clientes de cualquier 
zona geográfica, son parte de las ventajas del sistema 
y en Sercotec buscamos potenciar esta nueva fórmu-
la de relación comercial entre las personas, entregando 
herramientas adecuadas a nuestros micro y pequeños 
empresarios”, indicó el director regional de Sercotec, 
Fernando Contreras.

Para Alan Meyer, Director General de Mercado Li-
bre Chile, la clave es que las empresas trabajen con 
un propósito, ya que, de no tenerlo, el potencial in-
novador se desaprovecha y se pierde el norte.

“Creemos tenerlo muy claro: democratizar el co-
mercio y los pagos en todos los países donde 
operamos. Concebimos la tecnología como he-
rramienta para desarrollar productos que mejoren 
la experiencia de nuestros usuarios. No es el fin 
sino el medio que nos permite alcanzar la escala 
que necesitamos, combinando innovación, cali-
dad y seguridad”, expresó Meyer.

Nueva oportunidad

La carrera hacia un mundo digitalizado  
Una de las lecciones que este año dejó 
a las empresas y servicios en general, 
es que el uso de las tecnologías fue 
esencial para poder reinventarse y 
salir adelante en un contexto donde 
el internet y la digitalización fueron 
claves. Pese al avance que hubo este 
año, la accesibilidad  sigue siendo una 
dificultad que se plantea como una de 
las metas a mejorar de aquí en adelante.

La digitalización otorgó la oportunidad a los mercados de diversificarse y llegar a 
lugares que sin el uso de las tecnologías no habrían alcanzado.

“Concebimos la tecnología como herramienta para desarrollar productos que mejoren la 
experiencia de nuestros usuarios. No es el fin sino el medio que nos permite alcanzar la 
escala que necesitamos, combinando innovación, calidad y seguridad”,

Alan Meyer, Director General de Mercado Libre Chile.
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Su maquinaria y tecnología son de úl-
tima generación, sus clientes grandes 
mineras y empresas sanitarias, su 
afán, entregar un servicio de calidad 
con énfasis en la innovación. Así se 
describe Hellema Holland, una em-
presa creada hace 21 años por dos 
hermanos holandeses que decidieron 
instalar su casa matriz en el Barrio 
Industrial de Coquimbo y entregar sus 
servicios de perforación de pozos en 
todo Chile e incluso Perú, establecien-
do soluciones integrales, que han per-
mitido resolver la necesidad de agua 
en el entorno minero, industrial, de 
agua potable y agrícola.

En conversación con Guillermo Peña, 
Gerente Comercial de Hellema Ho-
lland, realizó un balance de lo que fue 
el 2020, los desafíos que enfrentaron 
y que hoy los llevan a proyectar nue-
vas iniciativas para el 2021. 

-¿Cuáles son los principales proyec-
tos de Hellema Holland?

“Estamos trabajando muy fuertemen-
te en toda la industria minera y gran-
des proyectos sanitarios. Durante el 
año 2018 y 2019 hicimos un cambio de 
posicionamiento de la empresa y dada 
la capacidad que teníamos con las má-
quinas adquiridas, nos abocamos ne-
tamente, en un 85 a 90%, al sector mi-
nero. También estamos desarrollando, 
en conjunto con otras empresas, una 
campaña de perforación de pozos de 
gran diámetro para Aguas Andinas en 
Santiago, que es muy estratégico ya 
que se trata de una batería que con-
siste en 15 pozos, de los cuales tene-
mos cinco”.

¿De qué manera adaptaron sus pro-
cesos, considerando las restriccio-
nes producto de la pandemia?

“Este año fue bastante complejo, no 
obstante, tuvimos la capacidad de 
reaccionar implementando todas las 
medidas sanitarias preventivas en 
cada contrato que mantuvimos. Nos 
adecuamos a los nuevos tiempos, im-
plementamos la realización de PCR, 
uso de mascarilla y alcohol gel, ade-
más de todos los implementos nece-
sarios para mantenernos protegidos”.

¿Hubo alguna diferencia con respecto 
a años anteriores en cuanto a la en-
trega de servicios?

“Afortunadamente nosotros estábamos 
con algunos contratos que nos permi-
tieron mantener la continuidad y la ver-
dad es que adaptando los cambios res-
pectivos que hicieron los dueños, nos 
adecuamos. El sector minero no fue un 
sector que se haya visto afectado por el 
tema de la pandemia, pero sí tuvimos 
que implementar medidas precautorias 
para llevar a cabo cada trabajo”.

¿Surgió alguna idea innovadora a par-
tir de la crisis?

“Hellema Holland siempre está pen-
sando en ofrecer soluciones integrales 
para los diferentes proyectos, ver cuá-
les son las direcciones que podemos 
seguir y marcar alguna diferencia con 
nuestros competidores. Es por ello que 
la empresa decidió invertir, en este 
tiempo duro, en nueva maquinaria para 
desarrollar nuevas líneas de negocios”.

¿Cuáles son estas nuevas líneas de 
negocios?

“Hemos incorporado nueva maquinaria 
europea para perforación sónica y de 
diamantina, son máquinas únicas que 
están en Chile”.

¿Cómo evaluaría el 2020?

“Fue un año muy difícil por la nueva 

situación. Hemos tenido que adaptar-
nos, hemos tratado de diversificar en 
algunas otras áreas, seguir incorpo-
rando tecnología para otros proyec-
tos, entonces podemos decir que para 
nosotros el 2020 fue un año que nos 
permitió mantenernos activos dentro 
de la industria, mantener nuestro po-
sicionamiento y mirar con optimismo 
lo que viene para adelante”.

¿Cómo proyecta a la empresa para 
el 2021?

“El 2021 yo lo veo con un poco más de 
optimismo, hay bastantes proyectos 
que se van a seguir desarrollando, 
sobre todo en la industria minera. Es-
peramos seguir manteniéndonos en 
los liderazgos en los proyectos que 
tenemos por delante y ojalá partici-
par y alcanzar el máximo de objetivos 
a través de nuestro trabajo, conside-
rando que una de nuestras grandes 
fortalezas es apostar por la innova-
ción e invertir en nuevas tecnologías 
para poder entregar a nuestros clien-
tes un servicio que siempre supere 
las expectativas”.

GUILLERMO PEÑA, GERENTE COMERCIAL DE HELLEMA HOLLAND

Hace 21 años que Hellema Holland, cuya casa matriz se 
ubica en el Barrio Industrial de Coquimbo, se dedica a la 
perforación de pozos para la obtención de agua, monitoreo 
medioambiental y geotérmicos y a obras de mantenimien-
to de bombeo y reparaciones, principalmente para grandes 
empresas mineras del norte de Chile.

UNA EMPRESA QUE PREFIERE 
TRABAJADORES LOCALES

Además de entregar ser-
vicios de calidad, la em-
presa se preocupa de con-
tratar personal local, así 
lo explicó Guillermo Peña, 
manifestando que “siem-
pre nuestro interés ha sido 
privilegiar a trabajadores 
locales”, destacando que 
en ese sentido Hellema 
Holland es un gran aporte 
a la economía regional.

“Nuestra fortaleza es 
  innovar para entregar 
  un servicio que siempre
  supere las expectativas”

Máquina para perforación sónica y de diamantina de Hellema Holland.
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“Héroes de la pandemia”

Han estado en la primera línea 
de la emergencia, dando todo 
de sí para salvar vidas. Sin 
duda se llevan el máximo reco-
nocimiento este 2020. 

Una labor admirable han realizado los funciona-
rios de la salud en medio de la pandemia, quie-
nes han postergado su propia integridad física 

y emocional por salvar la vida de otros. Los dirigentes 
del gremio aseguran que sin su arduo trabajo los efec-
tos de la crisis sanitaria habrían sido mucho peores. 

Al respecto, Carlos Fuster, presidente de la Asociación 
de Funcionarios de la Salud Municipal La Serena, afir-
ma que si el personal de la salud no estuviera, “eso 
repercutiría directamente en la atención de los usuarios, 
quienes no tendrían resolución alguna, así de simple”. 

El dirigente resaltó que “los funcionarios han estado 
al pie del cañón todo este tiempo, por eso hemos 
tenido buenos resultados. Se ha hecho un trabajo 
de trazabilidad, de seguimiento, los encargados de 
epidemiología han estado casi 24/7, trabajando fi-
nes de semana y en horarios, muchas veces, más 
extensos de lo que indican los contratos”. 

Por su parte, el secretario regional de la Confusam, 
Jorge Navea, coincide en la importancia de los traba-
jadores de su sector para enfrentar la pandemia, pero 
ahonda en la estrategia que se ha utilizado para com-
batir el Covid-19, que ha sido la TTA: Testeo, Traza-
bilidad y Aislamiento, lo que ha permitido rastrear los 
contactos estrechos, las personas contagiadas y dar las 
indicaciones a los más cercanos y a la familia, respecto 
de los cuidados y medidas que se deben aplicar.

“Junto con otras actividades, y a pesar de la precariza-
ción del sector público de salud, de la falta de un finan-
ciamiento robusto, los equipos han podido enfrentar 
la pandemia con prolijidad, dedicación permanente, a 
través de esta estrategia”, valoró el profesional. 

El gremio cree que las medidas de control por parte de las autori-
dades para el 2021, deben permanecer e incluso ser más estrictas.

del personal de salud

De todas formas, el gremio cree que las medidas de 
control por parte de las autoridades para el 2021, deben 
permanecer e incluso ser más estrictas, a pesar del can-
sancio que presentan los funcionarios del área que han 
estado en la primera línea para luchar contra la pandemia.
 
En ese ámbito, destacan como fundamental la vacunación 
de los funcionarios de la salud, la que debería agilizarse 
el máximo posible, porque aseguran es una parte esencial 
del combate que realizan a diario frente al virus.

La incansable labor



Siempre seguros y 
protegidos, para 
llegar a casa 
sanos y salvos 
todos los días.
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experimenta un amplio crecimiento 
y continúa priorizando la estabilidad 
laboral de sus colaboradores 

Servicios Inmobiliarios Ecomac (SIE) que participa hace 50 años en 
el desarrollo inmobiliario, ha experimentado en los últimos meses un 
fuerte crecimiento logrando obtener la adjudicación de 1.400 vivien-
das DS19, ubicándolos en el 5to lugar a nivel nacional. Además, hoy 
cuentan con más de 25 proyectos en carpeta, y el 2021 tendrán más de 
15 obras en ejecución en cuatro regiones de nuestro país: Coquimbo, 
Atacama, Biobío y Los Lagos.

De igual manera, durante este año SIE definió su propósito como 
“Transformar Vidas”, que se traduce en acciones permanentes con sus 
colaboradores, con la comunidad y con el entorno que los rodea, im-
pulsando la innovación y la buena vecindad corporativa. Todo ello, se 
hizo más evidente debido a la crisis sanitaria por Covid-19, que los lle-
vó a realizar todos los esfuerzos necesarios para no afectar a su equipo 
conformado por más de 1.000 colaboradores, a través de actividades 
donde las personas fueron el motor y el centro, buscando generar 
apoyo, cercanía y pertenencia, algunas de ellas son:

         Comité Covid:

este equipo se destaca por generar conciencia y formación sobre todo 
a nivel de jefaturas y supervisores, quienes tienen el desafío de transmitir 
la importancia del autocuidado y protocolos.  

          Portal de capacitación #somosecomac: 

plataforma que busca que todos los colaboradores puedan acceder a 
cápsulas, cursos y webinars de diferentes temáticas. 

          Apoyo psicológico online: 

en momentos difíciles muchos de los colaboradores sintieron la necesi-
dad de contar con un apoyo psicológico profesional. Debido a lo anterior 
es que dispusieron de forma gratuita de una psicóloga experta en con-
tención emocional y orientación en crisis. 

          Programa de autocuidado: 

para continuar impulsado el compromiso que se tiene con la salud de los 
colaboradores en faenas, SIE realizó operativos gratuitos de oftalmolo-
gía, detección del cáncer de mamas y cervicouterino.

          Programa Aló Ecomac: 

se dispuso de contacto permanente de asistentes sociales a través de ca-
nales telefónicos y vía Whatsapp para orientar y acompañar a todos quienes 
debieron suspender sus contratos por actos de autoridad por cuarentenas. 

          #AlFinEsViernes: 

como una forma de dar espacios de entretención tanto en los equipos 
como en las familias, se realizaron actividades de manera online para 
celebrar diferentes festividades con grandes invitados.

Ecomac: 

Servicios 
Inmobiliarios 

CChC otorga Sello por gestión positiva de Covid-19 

En base a la aplicación efectiva de los protocolos que 
buscan resguardar la salud de todos los colaborado-
res ante la pandemia, es que la Cámara Chilena de 
la Construcción (CCHC) asistió a la obra Altos del 
Sendero el pasado jueves 19 de noviembre, para en-
tregar un “Sello” como reconocimiento al grupo SIE.

Gustavo Ossandon, Subgerente Prevención de 
Riesgos y Medio Ambiente indicó: “esto no es posi-
ble sin que cada uno aporte un grano de arena, no-
sotros nos sentimos orgullos, como Ecomac somos 
una de las empresas que se destaca en la región 
por tomar las medidas Covid-19 desde la primera 
instancia, las autoridades nos han visitado y felici-
tado porque en cada obra cumplimos las exigencias 
que se tienen, lo importante es no relajarnos. El 2021 
es muy difícil que sea distinto a este año por lo tan-
to las reglas y obligaciones van a proseguir”.

Reconocimiento de la ACHS por alto compromi-
so en seguridad

SIE recibe reconocimiento especial por parte de la 
ACHS, debido al compromiso por el alto liderazgo en 
materia de seguridad con los colaboradores. Como 
compañía inmobiliaria líder en la región de Coquim-
bo, se convierte en la primera empresa a nivel regio-
nal en recibir un presente de este tipo, tras imple-
mentar una metodología de seguridad estratégica.

Rodrigo Trucco, Gerente general Ecomac in-
dicó: “Aquí hay perseverancia y convicción. La 
seguridad es realmente muy importante para 
nosotros y se ha hecho un esfuerzo para que 
sea parte de nuestra cultura. Hemos tenido 
otros tipos de reconocimientos, pero en tema 
de seguridad diría que este es el más impor-
tante. Es el reflejo de los buenos resultados 
en accidentabilidad, el trabajo hecho para 
controlar el Covid – 19, las encuestas reali-
zadas en las obras y quienes están ahí se dan 
cuenta de la importancia”.

CChC Copiapó y Seremi de la Mujer re-
conocen la participación femenina en 
obras de Ecomac 

La Comisión de Mujeres de la Cámara Chile-
na de la Construcción (CChC) Copiapó junto 
a Seremi de la Mujer y Equidad de Género 
hicieron entrega de unos presentes a las co-
laboradoras de Servicios Inmobiliarios Eco-
mac (SIE), para destacar el importante rol 
que cumplen día a día para mejorar la calidad 
de vida de la comunidad, tomando en cuenta 
que construyen el conjunto habitacional Sen-
deros del Inca, que es parte de Subsidio de 
Integración Social y Territorial DS 19, siendo 
una iniciativa que va en línea con disminuir el 
déficit habitacional en la zona.

RECONOCIMIENTOS:
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Su trabajo es fundamental

Una de las labores que realizan estos profesionales tiene que ver con la 
mantención, mejora y rehabilitación del sistema respiratorio de una persona, algo 
esencial considerando la sintomatología y consecuencias que genera el virus en 
el cuerpo humano.

Son más conocidos por realizar tratamientos y re-
habilitación en pacientes con problemas muscula-
res o de movilidad, sin embargo su labor va mucho 
más allá, especialmente durante la crisis sanitaria.

Un trabajo que parte con la educación sanitaria de 
la población para prevenir la enfermedad, pero que 
abarca mucho más, siendo partícipes en la sospe-
cha clínica, donde el kinesiólogo junto a la enfer-
mera cumplen un rol compartido en el proceso de 
toma de muestras para PCR.

“Se debe considerar que el kinesiólogo es el pro-
fesional experto en la mantención, mejora y reha-
bilitación del sistema respiratorio de una persona. 
Por lo cual, su presencia en primera línea es clave 
y fundamental para enfrentar esta crisis sanitaria y 
derrotar esta pandemia, tanto a nivel local, nacio-
nal y mundial”, explicó Edward Navarro, kinesió-
logo de la Subdirección de Atención Primaria de 
Salud, Servicio de Salud Coquimbo.

En la red pública de la región existen actualmente 369 
de este tipo de profesionales desempeñándose en 
diversas áreas, 103 de ellos en los diversos hospitales 
regionales, así como en el Servicio de Salud, mientras 
que 266 trabajan en la Atención Primaria de Salud.

“La mayoría de los pacientes estarán en control en 
la APS, sin necesidad de ser hospitalizados, donde 
el kinesiólogo de Atención Primaria de Salud tiene 
como principal objetivo terapéutico mantener en 
óptimas condiciones la función pulmonar y evitar 
posibles consecuencias respiratorias que pudiesen 
generar el COVID”, señaló. 

Por su parte, desde el Colegio de Kinesiólogos, su 
presidenta Carolina Navarro destacó que “los ki-
nesiólogos cumplen un rol fundamental en la pre-
vención y en la recuperación de los pacientes que 
sufren enfermedades respiratorias, tanto agudas 
como crónicas, y en esta pandemia específica-
mente nosotros estamos desde la prevención en 
la Atención Primaria hasta los pacientes que están 
más graves en las Unidades de Cuidados Intensivos 
y en las Unidades de Cuidados Intermedios”.

Un trabajo que realizan de forma integral, expli-
co Naranjo, puesto que, además de la recupera-
ción de los pacientes y de la permeabilización de 
sus vías aéreas  mediante ejercicios específicos, 
también se dedican a la movilización temprana 
del aparato locomotor.

“Los pacientes en tratamiento y sin movilizarse su-
fren mayores complicaciones, entonces, en ese sen-
tido, no solo cumplen un rol importante en lo que es 
la terapia respiratoria y en manejo de los pacientes 
que están en la UCI, los kinesiólogos también se han 
especializados en estar manejando los respirados, 
por lo tanto en ese sentido la labor que cumplen los 
kinesiólogos es bastante amplia”.

El importante rol de los 
kinesiólogos en la pandemia 

En la red pública de la región existen actualmente 369 de este tipo de profesionales 
desempeñándose en diversas áreas.
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“Esperamos poder seguir 
trabajando de la 

mejor forma posible”

ROBERTO JACOB, ALCALDE DE LA SERENA

“2020 fue difícil para todos”. Con esta frase el alcalde de La 
Serena, Roberto Jacob, comienza su análisis sobre este año 
que se va. Un periodo complejo para los gobiernos comu-
nales, que vieron disminuidos sus recursos y aumentadas 
las demandas de la población, ya sea por las dificultades 
generadas tras el estallido social, como por la pandemia, 
que trajo como consecuencia la disminución del empleo, 
cambio de prioridades y una nueva forma de relacionarse y 
trabajar, sumado a los contagios y el temor al virus, lo que 
gatilló una serie de restricciones. 

Bajo este escenario, el edil serenense analizó el 2020, sus 
principales logros y también las dificultades que surgie-
ron en el camino. 

¿Cómo ha sido para usted, personalmente, este 2020?

“Ha sido un año difícil, no sólo para mí, sino que para todos.  
Un año en que tuvimos el estallido social y después la pan-
demia. Lo de la pandemia fue algo imprevisible que nadie 
se imaginó que podía suceder y ha sido uno de los peores 
eventos que hemos tenido”.

¿De qué manera se adaptó la municipalidad de La Serena 
para apoyar a los habitantes de la comuna en medio de la 
emergencia sanitaria?

“La municipalidad tuvo que reconvertirse, eliminar gastos 
y derivarlos a la ayuda social. Había que comprar imple-
mentos de seguridad para los funcionarios,  ayudar a las 
familias que perdieron su fuente de ingresos.  Nos llegó 

ayuda del Gobierno, cerca de 2.100 millones de pesos, 
pero que igual no fue suficiente. Además, tuvimos que 
mandar a toda la gente sobre los 60 años a la casa para 
que no corrieran riesgo, por lo tanto, también las aten-
ciones se vieron disminuidas. Dejamos de percibir mucha 
plata, porque se postergaron los cobros de las patentes, 
se postergó y se condonó a los adultos mayores el tema 
de la contribución y eso disminuyó mucho el presupues-
to municipal, por lo que se nos complicó mucho”.

¿Cuáles fueron sus principales ejes de acción?

“Primero, redistribuir el presupuesto, con apoyo del con-
cejo. No hacer ningún espectáculo que significara gasto, ni 
celebrar aniversarios, ni lanzar fuegos artificiales, cosa de 
poder desviar todos esos recursos a la ayuda de la gente, 
sin olvidar que nosotros tenemos una doble pandemia, por-
que tenemos la sequía también en el campo y tuvimos que 
apoyar con forraje para los animales. Hicimos una campa-
ña muy ingeniosa para recuperar pastos, verduras, muchos 
agricultores se pusieron con nosotros. Además, con la ayu-
da que nos llegó del Gobierno logramos entregar alimenta-
ción, cajas sanitarias y vales de gas. Con esa plata también 
hicimos almuerzos solidarios en distintos lugares de la ciu-
dad. Ocupamos el ingenio, la solidaridad y las alianzas con 
el sector privado, lo que nos permitió apoyar a las personas 
que están sufriendo por esta pandemia”.

¿Cuáles fueron los proyectos más emblemáticos para la 
comuna este año?

“Este año no hemos dejado de lado nuestros proyectos, así 
que estamos muy contentos por eso. Seguimos haciendo 
sedes con el Programa Mejoramiento Urbano y Equipa-
miento Comunal (PMU), que es tremendamente relevante 
para la gente. También, tenemos aprobado el Liceo Darío 
Salas, proyecto de 6 mil millones de pesos,  cuyos trabajos 
iniciarán después de la adjudicación. Logramos materializar 
el paseo Larraín Alcalde, de más de 3 mil millones de pe-
sos, que está a punto de ser terminada. Tenemos las platas 
aprobadas para empezar a trabajar en la última etapa de la 
Avenida Francisco de Aguirre, que se va a unir con el Faro. 
Logramos avanzar en la reestructuración total del Faro y 
eso también es una gran inversión.

Además, tenemos la parcela 41, el gran complejo deportivo. 
Vamos a tener el parque San Joaquín que es un parque in-
clusivo, por cerca de 4 mil millones de pesos. Se logró com-
prar la casa Jiliberto que es un inmueble emblemático de la 
ciudad de La Serena, donde pusimos la delegación y donde 
vamos a tener un tremendo Centro Cultural”.

Otro de los hechos significativos del 2020 fue la aprobación 
de un nuevo Plan Regulador para La Serena ¿Qué significa 
esto para la comuna?

“Nosotros teníamos un Plan Regulador (PRC) que era del año 
2004, bastante antiguo y la ciudad estaba creciendo, enton-
ces se necesitaba un instrumento que estuviese de acuerdo 
con los tiempos actuales, con La Serena de ahora, para po-
der crecer en armonía, con equidad, crecer en forma ordena-
da. Este Plan Regulador va a ser una guía, sobre todo para la 
empresa constructora, para todos los entes que hoy día es-
taban interesados en invertir en la ciudad. Con reglas claras. 
Es importante destacar que por primera vez en nuestra comuna 
se promulga un PRC por decreto alcaldicio y no por la resolución 
de la Intendencia, tras la vigencia del Plan Regulador Intercomunal”.

¿Qué aprendizajes le dejó el 2020?

“Primero, que lo que no pasa en 100 años puede pasar maña-
na y que en la vida tenemos que estar preparados para todo, 
hasta para lo más inverosímil. Debemos prepararnos para po-
der enfrentar eventos de esta naturaleza, a pesar que es muy 
difícil, estar consciente que algo puede suceder en algún mo-
mento, mantener a todos los equipos municipales actualizados 
y tratar de ser solidarios, enfrentar esto con valentía, con hu-
manidad, pensando que mucha gente confía en nosotros. Esta 
es una tarea del Estado, del municipio, de privados, porque 
yo siempre he dicho que La Serena es de todos y que todos 
tenemos que cooperar para que ante cualquier evento de esta 
naturaleza todos puedan reaccionar a tiempo”.

¿Cómo se encuentran trabajando en estos momentos?

“Podemos decir que la máquina está trabajando mediana-
mente bien y esperamos poder seguir trabajando de la mejor 
forma posible, vivimos momentos muy difíciles, momentos de 
incertidumbre, de no saber cómo actuaba el virus. Hoy día, 
por lo menos, sabemos que están llegando vacunas y hay un 
tratamiento un poco más avanzado”.

¿Cómo proyecta el 2021 para La Serena?
“Yo lo proyecto de forma más optimista, no lo proyecto sin 
pandemia, porque este virus no se acaba de un día para otro. 
Espero que pueda haber más trabajo, un repunte en la econo-
mía que también es importante y que ojalá disminuyamos a lo 
más bajo posible los contagios de este coronavirus”.

El edil de la capital regional destacó 
las acciones realizadas para hacer 
frente a la crisis sanitaria durante el 
2020 y adelantó los ejes de acción 
del municipio para el año que se ave-
cina. En tanto, enfatizó que durante 
su periodo ha logrado gestionar una 
inversión a la comuna superior a los 
86 mil millones de pesos.

Para el edil serenense el ingenio, la solidaridad y la cooperación 
entre el Estado, los municipios y privados fueron claves para 
enfrentar el 2020.

“La municipalidad tuvo que reconvertir-
se, eliminar gastos y derivarlos a la ayu-
da social. Había que comprar implemen-
tos de seguridad para los funcionarios,  
ayudar a las familias que perdieron su 
fuente de ingresos”.



Este 2020 fue un año duro, de 
aprendizaje y reencuentro en 
muchos sentidos, que cada día nos 
dio más fuerza como municipio 
para realizar nuestra tarea para 
aportar en la calidad de vida de los 
serenenses. Confío en este nuevo 
ciclo que comienza, donde 
tenemos un año por delante al que 
hay que mirar con optimismo y 
esperanza, por lo que invito a 
todos los vecinos y vecinas a seguir 
con su esfuerzo siempre con la 
ilusión de lograr aquello que 
sentimos en común para nuestra 
comuna. Sigamos cuidándonos, 
porque en La Serena nadie sobra.

Un afectuoso abrazo,

Roberto Jacob Jure
Alcalde de La Serena 
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FELIPE PÁEZ, GERENTE GENERAL DE INMOBILIARIA ELQUI

“Vamos a seguir trabajando 
por nuestra región”
Con presencia en la zona desde hace 30 años, Inmobiliaria 
Elqui siguió operando durante la pandemia del Covid 
-19, siempre con cautela y optimismo. Pese a la crisis 
económica y sanitaria, continuó invirtiendo y para el 2021 
prepara algunas sorpresas.

Una de las áreas más golpeadas 
durante el 2020 fue, sin duda, 
el rubro inmobiliario. La incerti-

dumbre causada por la pandemia y la 
pérdida de empleo hizo que empresas 
consolidadas en la región como Inmo-
biliaria Elqui bajara considerablemente 
sus ventas, especialmente en los me-
ses de abril y mayo.

Conversamos con Felipe Páez, Gerente 
General de Inmobiliaria Elqui, empre-
sa que cuenta con varios proyectos de 
ventas de casas y departamentos en La 
Serena, inmuebles dirigidos especial-
mente para profesionales jóvenes que 
buscan comprar su primera vivienda.

¿De qué manera Inmobiliaria Elqui 
se adaptó a las nuevas condiciones 
sanitarias?

“Cuando tuvimos cuarentena, trabaja-
mos sólo de forma remota, por lo tanto 
no tuvimos la oportunidad de mostrar 
las unidades en forma presencial. En-
tonces, se adoptaron otro tipo de pro-
cedimientos, se mostraron fotos o vi-
deos que teníamos guardados desde 
antes  y adaptamos algunos métodos 
de pago electrónico vía web. Esto ace-
leró la transformación desde un proce-
dimiento de venta tradicional a un pro-
cedimiento de venta digital”.

¿Hubo una baja de ventas?

“Sí, esto se notó desde octubre del año 
pasado, ahí hubo una baja de ventas 
que nos pegó fuerte en noviembre y 
diciembre. En la segunda quincena de 

enero hubo una venta bastante similar 
al primer trimestre del año 2019 y ya 
en abril se notó una baja considerable, en 
abril y mayo hubo una incertidumbre que 
afectó mucho la decisión de compra de las 
personas que en junio retomó y se man-
tuvo estable, diría yo, hasta el día de hoy”.

¿Crearon estrategias para revertir esta 
situación?

“Más que estrategia se flexibilizaron 
algunos requisitos, formas de pago de 
pie, le dimos más facilidades a nuestros 
clientes para adquirir su vivienda”.

¿El retiro del 10% ayudó para la nor-
malización de las ventas?

“En nuestro caso en particular no vimos 
un aumento de ventas relacionado con 
el retiro del 10%. Más que eso, nuestros 
clientes tomaron la decisión que habían 
postergado desde octubre del año pasa-
do.  Desde julio en adelante se notó una 
demanda muy grande por las casas, al 
punto que ya casi no tenemos stock dis-
ponibles para entrega. Las dos ventas 
se activaron, pero se notó una velocidad 
un 40% mayor de ventas de casa que de 
departamentos”.

¿Cuál cree que es el aporte de inmobi-
liaria Elqui para la economía regional?

“Nuestro aporte a la región es principal-
mente el trabajo, nosotros damos tra-
bajo y venimos dándolo desde hace 30 
años y queremos seguir con ello por lo 
menos 30 años más”.

Considerando el escenario adverso, 
¿Harán nuevas inversiones?

“Sí, nosotros tenemos el ánimo de seguir, 
partimos nueva obra y vamos a partir 
más obras, creemos en la región, cree-
mos en la comuna de La Serena y somos 
regionalistas, nosotros vamos a seguir 
trabajando por nuestra región. Por eso 
fue muy buena noticia, a finales de sep-
tiembre, que hayan declarado la cons-
trucción privada como actividad segura, 
lo cual nos asegura, a nosotros como 
rubro, poder seguir operando bajo con-
diciones de cuarentena total, tomando 
diferentes medidas sanitarias y de segu-
ridad para nuestros trabajadores, eso es 
un espaldarazo a todo el trabajo que ve-
nimos haciendo como rubro, por lo cual 
asegura la continuidad de la inversión y 
lo que es más importante, la continuidad 
del trabajo que es lo que más hace falta”.

¿Este espaldarazo fue también un incen-
tivo para continuar con las inversiones?

“Efectivamente, además está el Plan Re-
gulador de Coquimbo, que habilitó mu-
chos terrenos que estaban inhabilitados 
para construir y la aprobación y promul-
gación del Plan Regulador de La Serena 
que también viene a activar muchísimos 
terrenos para nueva inversión”.

¿Usted cree que el rubro inmobiliario 
podrá reponerse de la crisis?

“No sé si exitosamente, pero sí tene-
mos toda la intención, como rubro, de 
salir adelante trabajando, siempre y 
cuando las condiciones sanitarias del 
país lo permitan. El rubro es sano en 
esta región, está muy consolidado y 
hay demanda por nuevas viviendas. Si 
bien fue un año de mucha incertidum-
bre, podría haber sido peor, lo cual nos 
da esperanzas que el próximo año va a 
ser mejor y da ánimos para seguir acti-
vando nuevos proyectos de inversión”.

¿Cómo ve el 2021 para la empresa?

“Nosotros tenemos varias sorpresas, va-
rios proyectos que vamos a lanzar, por lo 
menos dos nuevos, por lo que tenemos 
buenas expectativas del año 2021”.

“Si bien fue un año de mucha incertidumbre, podría 
haber sido peor, lo cual nos da esperanzas que el 
próximo año va a ser mejor y da ánimos para seguir 
activando nuevos proyectos de inversión”.

“Nuestro aporte a la región es principalmente el trabajo, 
nosotros damos trabajo y venimos dándolo desde hace 
30 años y queremos seguir con ello por lo menos 30 
años más”.



Inmobiliaria Elqui

inmobiliaria_elqui.s.a

991640400 - 973373080
942834548 - 983267286
Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av San Joaquín
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EL AMBIENTE SE INUNDA DE ESPERANZA, AMOR Y PAZ.
EL MEJOR REGALO SERÁ CUIDARNOS,

SOLO ASÍ PODREMOS ABRAZAR A QUIENES AMAMOS...
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no debe hacernos subestimar al virus

La esperanza de la vacuna

La enfermera Zulema Riquelme mientras recibe la vacuna contra la covid-19, en el Hospital Metropolitano de Santiago.

La OMS y científicos se mantienen 
prudentes y han pedido a los gobiernos 
que hagan lo mismo y no generen 
expectativas tales que hagan creer a 
la gente que las medidas de prevención 
pronto serán innecesarias.

Las narrativas sobre el origen del coronavirus SARS-
CoV-2 se han superpuesto y cambiado en el año trans-
currido desde que se conoció su existencia, pero el 
misterio persiste y la mayor certeza es que la espe-
ranza que ofrecen las vacunas no deben llevar al error 
de subestimar al virus.

El último día de 2019, la oficina de la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) en China se fijó en una declara-
ción aparecida en el sitio web de la Comisión Municipal 
de Salud de Wuhan informando de una neumonía viral 
detectada en la ciudad y trasladó la información a ins-
tancias superiores.

Al día siguiente la OMS pidió al Gobierno chino infor-
mación y empezó activar las alarmas. Dos días des-
pués recibió confirmación de los casos observados y 
de su causa desconocida, una información que difundió 
en todos sus detalles el 5 de enero a través de un sis-
tema al que tienen acceso sus 194 países miembros.

La clave para el 2021

Con el mismo espíritu y entusiasmo 
seguiremos construyendo y aportan-
do a nuestra región y al país. 
¡Feliz y próspero 2021!

Les desean afectuosamente el Consejo 
Regional y el equipo administrativo de 
la CChC La Serena
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PISCO
CHILE

EL ORIGEN DEL VIRUS

Esos intercambios fueron el inicio de lo que muy 
rápidamente se convertiría en la pandemia de co-
vid-19, enfermedad causada por un coronavirus 
cuyo origen y forma de transmisión al ser humano 
todavía son objeto de hipótesis.

Lo que se afirma al respecto en realidad son es-
peculaciones, incluida la que dice que el virus fue 
fabricado en el Instituto de Virología de Wuhan, de 
donde habría escapado o, peor, habría sido libera-
do intencionalmente, lo que los científicos que han 
estudiado esta cuestión de cerca han descartado.

Uno de ellos es David Robertson, responsable de 
bioinformática en el Centro de Investigación de Vi-
rus del Centro Glasgow (Reino Unido), quien ha ex-
plicado que “si el virus hubiese sido fabricado, esto 
se vería en su genoma”.

“Además, si se quisiera crear un coronavirus que 
puede ser transmitido por humanos, seguramente 
se empezaría con el primer SARS que hubo, pero 
el SARS-CoV-2 no se parece a nada que hayamos 
visto antes”, sostiene.

Robertson añade que el coronavirus causante de la 
covid-19 es cercano a un coronavirus beta que se 
investigaba en el Instituto de Wuhan, pero con el 
que comparte “solo el 96 % de su secuencia ge-
nética, lo que los hace tan similares como los seres 
humanos y los chimpancés. Esto apunta a un an-
cestro común más que a uno que ha salido del otro”.

“Toda la evidencia sugiere que el virus tiene un 
origen animal natural y que no sido manipulado ni 
construido”, comenta a Efe el portavoz de la OMS, 
Tarik Jasarevic.

SABER DÓNDE EMPEZÓ TODO ES IMPORTANTE

Para echar luz sobre dónde y cómo se originó todo, 
un equipo formado por diez científicos de distintos 
países y creado por la OMS efectuará en enero una 
misión de investigación epidemiológica en China.

“Entender cómo empezó la epidemia es esencial 
para prevenir la introducción de nuevos virus en 
el futuro. Potencialmente también podría ayudar 
al desarrollo de tratamientos y vacunas”, señala el 
documento que detalla los términos de referencia 
de la misión y que fue aprobado por ambas partes 
a finales de julio.

A pesar de ello concretar la misión ha sido más 
difícil de lo esperado por razones que la OMS 
prefiere no exponer en detalle para asegurarse la 
colaboración de China, sin la cual entender dónde 
empezó la pandemia sería imposible.

Durante meses se ha sospechado que el mercado de Wu-
han, en el que se vendían animales salvajes vivos, fue el 
lugar de donde partió el nuevo coronavirus, pero tras largas 
reflexiones los expertos ahora reconocen que hay dudas y 
recuerdan que “donde inicialmente se detecta una epide-
mia no refleja necesariamente donde comenzó”.

Se cree que el virus puede haber estado circulando silencio-
samente, probablemente ya desde octubre del año pasado, 
en China y que el mercado de Wuhan fue un amplificador.



Este año reinventamos la forma de trabajar,  encontrando vías de comunicación más directas y 
oportunas. Seguiremos enfrentando con optimismo los desafíos que se nos avecinan. 

¡Gracias por confiar en nosotros!

800 400 222 -  Los Carpinteros 1250, Barrio industrial, Coquimbo.                                  @wilugchile

 DE EXPERIENCIA
31 Años

ESTE 2021 QUEREMOS QUE ESTÉS + SEGURO

www.wilug.cl          +56 9 4410 3811             ventas@wilug.cl

CONVERSEMOS

Atención directa por 
plataformas online

Sucursal virtualComprometidos con la 
equidad de género

Innovación y tecnología 
es nuestro sello
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EL ROL DE LOS ANIMALES

Las investigaciones apuntan como punto de par-
tida los murciélagos, de los cuales hay 1.4000 
especies y que pueden ser potencialmente in-
fectados por 3.200 coronavirus, lo que ya indi-
ca la dificultad de llegar al origen exacto de la 
pandemia.

Es muy probable que haya existido un interme-
diario entre el murciélago y el ser humano, y si 
hace meses se apuntaba con insistencia al pan-
golín, ahora también hay dudas al respecto, sobre 
todo tras comprobarse que el coronavirus puede 
infectar a animales que tienen cercanía con el ser 
humano, incluyendo algunos de compañía (gatos 
o perros) y otros criados para la reproducción 
(visones).

“Todavía es muy pronto para descartar la trans-
misión directa entre el murciélago y el humano”, 
en opinión de Robertson.

DEGRADACIÓN DEL HÁBITAT COMO FACTOR 
DE RIESGO

La pandemia ha permitido sacar a luz información 
científica que demuestra que preservar los hábi-
tats naturales reduce el riesgo de enfermedades 
procedentes de animales salvajes.

La revista Nature ha publicado un artículo que 
asevera que los ecosistemas sobreexplotados por 
el ser humano contienen abundancia y variedad 
de animales que llevan patógenos y parásitos ca-
paces de infectar a las personas.

“Hay un universo entero de microorganismos y 
virus y nosotros quizás conocemos 1 o 2 % de 
ellos. Necesitamos saber dónde están estos pa-
tógenos, estudiarlos y catalogarlos”, dice David 
Morens, un asesor del director del Instituto Na-
cional de Alergias y Enfermedades Infecciosas 
de Estados Unidos.

La misión que la OMS enviará a China espera 
aportar parte de este conocimiento, que Morens 
considera urgente recopilar.

“Si hay una lección del covid-19 es que solo unas 
pocas mutaciones nos separan de un virus pan-
démico”, insiste Morents, citado en un artículo 
de la revista científica The Lancet.

UN VIRUS PROBABLEMENTE ENDÉMICO

La búsqueda del origen del SARS-CoV-2 coin-
cidirá con una parte de los países abocados a 
vacunar a sus poblaciones con la esperanza de 
poner la pandemia bajo control en algunos me-
ses, un resultado sobre el cual algunos científi-
cos tienen serias dudas.

La OMS también se mantiene prudente y ha pe-
dido a los gobiernos que hagan lo mismo y no 
generen expectativas tales que hagan creer a la 
gente que las medidas de prevención pronto se-
rán innecesarias.

Incluso si las vacunas se administran masivamen-
te en los próximos seis meses, “extinguir el virus 
tomará más tiempo”, en opinión del director de 
The Lancet, el médico Richard Horton.

El experto -quien lleva todo el año revisando y decidien-
do qué investigaciones sobre la covid-19 se publican en 
una de las revistas médicas más prestigiosas del mundo, 
afirma que “tomará años llegar a un inmunidad colectiva 
para un virus que tienen una tasa de reproducción de 2,5”.

Ello significa que cada infectado transmite el virus a 
2,5 personas.

Según sus cálculos, para acabar con el covid-19 se re-
queriría que el 60 % de la población mundial sea inmune, y 
con vacunas que tienen una eficacia en torno al 90 %, ese 
primer porcentaje tendría que ser en realidad del 67 %.

“No hay que subestimar este desafío, esto tomará años, 
no meses”, ha dicho Horton en un podcast de The Lancet.

Un equipo 
formado por 
diez científicos de 
distintos países y creado 
por la OMS efectuará en enero 
una misión de investigación 
epidemiológica en China.



   

FRANCISCO CARVAJAL, GERENTE GENERAL DE COMPAÑÍA MINERA DEL PACÍFICO (CMP):

“Nuestro objetivo en 2021 es seguir 
creciendo junto a nuestros trabajadores, 
comunidades y proveedores”

Con presencia en las regiones de 
Coquimbo y Atacama, el 98% de 
quienes trabajan en CMP vive en la 
misma zona donde se ubican las 
faenas.  A partir de esa relación, la 
compañía está fortaleciendo su 
vínculo territorial, que ya se ha 
traducido en un importante aumen-
to en negocios con proveedores 
locales.

Como ocurrió en todas partes, tanto a nivel corporativo 
como en la intimidad de cada familia, el año 2020 estuvo 
marcado por un profundo aprendizaje en Compañía Minera 
del Pacífico (CMP). La pandemia puso a prueba a la 
compañía en diversos ámbitos, desde el cuidado de la 
salud de sus trabajadores hasta la continuidad operacional 
en las distintas faenas. 
Tempranamente, CMP instaló el riesgo sanitario de conta-
gio dentro de los estándares de prevención de fatalidad, lo 
que significó que los trabajadores de la empresa incorpo-
raran este nuevo cuidado en su rutina diaria de trabajo, 
facilitando la asimilación de la realidad que impuso la 
pandemia. 
Esta adaptación se insertó en el modelo de Gestión de 
Riesgos de Procesos (GRP) de CMP, una nueva manera de 
hacer las cosas, que detecta todos los factores que 
pueden incidir en cada proceso de la compañía para ir 
mitigando impactos y mejorando la operación. 

“Este modelo está instalado en la acción del día a día, en el 
quehacer de todos los que trabajamos en CMP, y funciona no 
sólo con una mirada técnica, sino que va incorporando o se va 
cruzando con otros elementos que son vitales, como la 
sustentabilidad y la relación con las comunidades”, explica 
Francisco Carvajal, gerente de CMP.
Con presencia en las regiones de Coquimbo y Atacama, el 
98% de quienes trabajan en CMP vive en la misma zona 
donde se ubican las faenas. Esta cercanía es un activo que la 
compañía está utilizando como catalizador para un desarrollo 
global del territorio. Esto ha permitido, entre otras cosas, 
aumentar, sólo este año, más de un 100% los negocios con 
proveedores locales. De los US$70 millones anuales que CMP 
venía destinando al pago de estos servicios, este año subió a 
US$160 millones, todo con empresas instaladas en Coquimbo 
y Atacama.  

QUÉ VIENE PARA 2021
En un año complejo, CMP consiguió aumentar un 40% su 

producción de hierro. “Lo hicimos sólo porque nuestra 
cultura preventiva permitió generar un círculo virtuoso, 
donde el comportamiento personal fue decisivo”, aclara 
Francisco Carvajal.
Este buen desempeño facilitó que la compañía pudiera 
seguir también su expansión. En septiembre, CMP inaugu-
ró la Fase V Norte de Minas El Romeral, que permitirá dar 
continuidad al yacimiento por otros diez años, asegurando 
los puestos de trabajo a más de 1.000 personas que hasta 
hace muy poco no tenían certeza respecto del futuro del 
yacimiento. 
Con respecto a qué viene para 2021, Carvajal adelanta que 
“nuestro objetivo para este nuevo año es seguir creciendo 
junto con nuestros trabajadores, comunidades y proveedo-
res, sin bajar la guardia en nuestras instalaciones, porque 
sabemos que el cuidado sanitario continuará siendo un 
factor decisivo para cualquier cosa que hagamos”. 
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El año 2020 estará marcado en rojo como uno de los 
más trágicos para el mundo del deporte, afectado 
por el coronavirus y por otras causas que se llevaron 
a dos de los mejores jugadores de la historia en sus 
especialidades: el argentino Diego Armando Mara-
dona y el estadounidense Kobe Bryant.

La lista es larga, con otros nombres como Paolo 
Rossi, Michael Robinson, Goyo Benito, Radomir An-
tic, Lorenzo Sanz, Alejandro Sabella, Juan Cruz Sol, 
Joaquín Peiró, Miguel Jones, Stirling Moss, Marcelo 
Campanal, Flor Isava Fonseca, Pilar de Borbón, Bo-
bby Morrow, Marlene Ahrens, Biri Biri, Juan de Dios 
Román, Jack Charlton, Norman Hunter, Peter Bonetti, 
Rob Resenbrink, David Stern, Hans Tilkowski, José 
Luis Capón, Mickey Wright, Paulo Gonçalves, y Gé-
rard Houllier. Estás son sus historias:

MARADONA, POSIBLEMENTE EL MEJOR FUT-
BOLISTA DE LA HISTORIA

El 25 de noviembre, en Dique Luján (Buenos Aires) 
y a los 60 años, Diego Armando Maradona dijo 
adiós para siempre. Enseguida el mundo del fútbol 
y sus aficionados se movilizaron para llorar al que 
posiblemente ha sido el mejor futbolista de la his-
toria con permiso de Pelé, Johan Cruyff y Alfredo 
Di Stéfano.

Maradona se ganó sus halagos sobre un terreno 
de juego y también sus críticas fuera de él. Pero 
en el césped, sin duda, fue el mejor de su época. 
Entre 1976 y 1998, en equipos como Argentinos y 
Boca Juniors, Barcelona, Nápoles, Sevilla y Newe-
ll’s, acumuló títulos importantes. Destacan un par 

de Ligas italianas y una UEFA. Pero su mayor 
logro fue el Mundial de México 1986. En él se 
coronó como el mejor del mundo y el planeta 
fútbol recordará siempre el gol a Inglaterra 
narrado por Víctor Hugo Morales. De aquel 
“¿de qué planeta viniste?”, 34 años después 
se pasó al “¿a qué planeta te fuiste? Y es 
que, el fútbol de Maradona fue y será para 
siempre planetario.

KOBE BRYANT, LEYENDA DE LA NBA

Un accidente de helicóptero en un vuelo 
privado el 26 de enero en Calabasas (Cali-
fornia) dejó al mundo sin una leyenda de la 
NBA. Kobe Bryant se despidió a los 41 años 
tras firmar una carrera impresionante: cinco 
anillos de la NBA (2000, 2001, 2002, 2009 Y 
2010), dos premios al hombre más valioso de 
las finales, mejor jugador de la Liga 2008 y 
medalla de oro en los Juegos Olímpicos de 
Pekín 2008. Además, acumuló 1.346 partidos 
en la NBA en los que consiguió convertirse 
en el cuarto máximo anotador de la historia. 
Su legado será imborrable. 

En el recuerdo

La lista es larga, con otros nombres 
como Paolo Rossi, Michael 
Robinson, Goyo Benito, Radomir 
Antic, Lorenzo Sanz, Alejandro 
Sabella, Juan Cruz Sol, Joaquín 
Peiró, Miguel Jones, Stirling Moss, 
Marcelo Campanal, entre otros. 

Fotografía de una imagen de Diego Armando Maradona en una pantalla durante un homenaje en un partido de la Primera División argentina entre 
Boca Juniors y Newell’s Old Boys en el estadio La Bombonera en Buenos Aires (Agentina).

pérdidas galácticas en el año del coronavirus

Maradona y Kobe Bryant, 



Avda. Gabriel González Videla 2771, La Serena
E-mail: inmobiliaria.areyuna@gmail.com

Fono: (51) 2295927   Fono/Fax: (51) 2292304

COMPRE 
SIN IVA

VIVIENDAS DE:
124, 132 y 137 m2 
construidos

Construcción de alta calidad.
Terminaciones de primer nivel.
Áreas verdes.
Hermosa vista al mar.
Sector residencial de alta plusvalía.

RESERVAS SIN COSTO

En tiempos difíciles,

JUNTOS NOS 

CUIDAMOS...
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